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Началась масштабная реконструкция ЛиСА
ЗАПАХ — ЗА ЗАБОРОМ
Из осушенного ещё в сентябре четвёртого аэро-

тенка Липецкой станции аэрации (ЛиСА) на-
чали убирать иловый осадок и демонтировать  

аэрационные системы. После очистки усилят бетонную 
конструкцию и примутся за три остальных. Главная 
задача — убрать запах, который досаждает липчанам,  
и улучшить качество воды, сбрасываемой в реку Воро-
неж. Масштабная реконструкция идёт в рамках концес-
сионного соглашения между администрацией Липецка 
и «РВК-Липецк».

Почистить печень
Аэротенки можно назвать печенью очистной стан-

ции. Именно в этих огромных резервуарах, в которые 
поступает канализационная вода после первичной 
очистки, происходит главная, биологическая очистка 
воды. Некоторые бактерии, простейшие и водоросли ис-
пользуют загрязняющие вещества для своего питания 
— на ЛиСА они очищают воду от органических загряз-
нений, соединений азота и фосфора. 

Чтобы очистить воду в аэротенке, микроорганизмам 
требуется около 16 часов — но для этого туда постоянно 
должен поступать воздух. Он идёт через аэрационные 
пористые трубы и подаётся от нагнетателей по систе-
ме воздуховодов с запорно-регулирующей арматурой. 
Именно эту систему и будут менять во всех четырёх  
аэротенках, образно говоря, почистят печень.

По словам директора по капитальному строитель-
ству ООО «РВК-Липецк» Дмитрия Будюкина, четвёртый 
аэротенк находится в сносном состоянии — его ремонти-
ровали не так давно, в 2015-м. Остальные, предполагает 
концессионер, будут хуже. 

Предыдущая реконструкция
Дмитрий Будюкин прав: четвёртый аэротенк ре-

монтировали в рамках реконструкции 2008–2015 годов. 
Кроме того, тогда реконструировали ещё первичные от-
стойники, насосную станцию активного ила, отремон-
тировали бетонные чаши двух аэротенков, оснастили их 
новыми насосами, аэрационными системами и трубами. 
Построили и станцию ультрафиолетового обеззаражива-
ния — именно сюда поступает биологически очищенная 
вода из аэротенков. Обеззараживание ультрафиолето-
вым излучением позволило полностью отказаться от ис-
пользования гипохлорита натрия. Тот давал побочные 
продукты, вредные для водоёмов и, соответственно, для 
людей, которые купались в реке Воронеж. А ультрафи-
олет достаточно эффективно очищает воду от вредных 
микроорганизмов и не даёт побочек. 

Ещё одно приобретение тех лет — новая воздуходув- 
ная станция, взамен старой, которая отработала 40 лет. 

ГЛАВНОЕ

Липецкая станция аэрации построена в 1967 
году и включает в себя комплекс сооружений 
механической и биологической очистки сточных 
вод, обеззараживания очищенных сточных вод 
и обработки осадка. Для утилизации жидких 
бытовых отходов с неканализованных территорий 
города на предприятии оборудована станция 
приёма специализированного автотранспорта. 
Собственная лаборатория осуществляет контроль 
за качеством очистки сточных вод более чем по 30 
показателям.

СПРАВКА

Начало отопительного сезона стало 
главной темой еженедельной планёрки  
у главы города. Как доложила вице-
мэр — председатель департамента 
ЖКХ Ирина Вербецкая, из 332 объектов 
социальной сферы тепло дали в 327. 

Раскопка есть, тепла нет 
Но если в спортивной школе № 6 
идёт капитальный ремонт — именно 
с этим связано отсутствие тепла, то 
в спортшколе № 2 и детской школе 
искусств № 2 батареи холодные из-за 
коммунальных раскопов.  
— Почему до сих пор ведутся раскопки? 
У нас старт отопительного сезона в 
социальной сфере был с 3 по 7 октября, 
— задала вопрос глава города Евгения 

Уваркина. — Прошу предоставить мне 
аналитику, когда был обнаружен порыв: 
до или после пуска тепла, какова его 
причина. Кроме этого, организовываем 
выезд на место со специалистами.  
Что касается многоквартирных домов, 
из-за аварийных работ в самих домах 
в 14-ти из них отопление перекрыто 
полностью, а в 42-х — частично. Так, в 
доме № 16 по улице 60 лет СССР прорыв 
произошёл на сетях управляющей 
компании. Для того чтобы его устранить, 
УК сделала заявку в «Квадру» ещё 13 
октября, но задвижку перекрыли только 
в воскресенье, 15-го. Отключили четыре 
многоквартирных дома.  
— Надо проанализировать скорость 
устранения аварий в ситуации, когда 

НА ПЛАНЁРКЕ У ГЛАВЫ

Работы тогда тоже шли под девизом «меньше запахов, 
чище вода». Липецк действительно стало реже накры-
вать запахом тухлых яиц. Но тракторозаводчане, что 
живут всего в 500 м от ЛиСА, продолжали жаловаться 
на воздух. 

Утилизация осадков 
Эта реконструкция вообще должна запереть запах за 

трёхметровым забором, что окружает станцию. 
— После реконструкции санитарно-защитная зона 

будет в рамках существующего забора, — заверил Дми-
трий Будюкин. — Полностью решить проблему с запа-
хом можно будет после реализации пятого этапа, кото-
рый включает строительство нового цеха механического 
обезвоживания и комплекса утилизации и сжигания 
осадка сточных вод. Это конец 2025 — начало 2026 года.

Одним из основных этапов реконструкции станет цех 
механического обезвоживания. Его строительство оце-
нивается в 1,1 млрд рублей. 

 1-й, 2-й и 3-й этапы реконструкции идут одновременно.  
 Подрядчики укрепят чаши аротенков и заменят систему аэрации в них  

 Подрядчиком работ по реконструкции ЛиСА  
 стала фирма из Санкт-Петербурга — ООО «Иннотехмаш» 
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Проблема утилизации илового осадка — одна из самых 

острых для Липецка. Сейчас на станции аэрации находится 
около 200 тысяч тонн ила — именно осадок и даёт тот не-
приятный запах, что можно услышать на Тракторном. 

Каждый год его образуется ещё около 90 тысяч тонн. 
Чтобы понять масштаб проблемы, представьте состав дли-
ной в 750 цистерн (в цистерну умещается 120 тонн) — имен-
но столько грязи, а иловый осадок — это очень жидкая  
и дурно пахнущая грязь, нужно куда-то девать. 

Обычно иловый осадок во всех регионах вывозят на по-
лигоны, но, по данным ГК «Росводоканал», 95% иловых 
карт страны уже заполнены. Переработка ила в почвогрунт, 
чем хотели заниматься в Липецке лет 10 назад, дорогосто-
яща, к тому же иловые осадки должны быть достаточно 
«чистыми». В крупных же промышленных городах они со-
держат много тяжёлых металлов, что делает такую перера-
ботку практически невозможной. 

управляющей компанией заявка 
подана в «Квадру». У нас это время 
регламентировано очень жёстко. Я 
вижу, как УК бьют тревогу, а со стороны 
ресурсоснабжающей организации 
реакции нет. Это недопустимо, — 
поставила задачу глава города. — Также 
предоставьте мне информацию по 
мероприятиям, которые УК должны были 
выполнить, но не выполнили. 

Коммунальная авария 
Подняли вопрос и об аварии 14 октября 
при прокладке канализационного 
коллектора на водопроводе  
в микрорайоне Звёздном. Пришлось 
отключить один многоквартирный дом  
и 32 частных.  

— Хочу поблагодарить компанию «РВК» 
за оперативное устранение аварии, — 
отметила глава города. — Подрядчик 
заявляет, что сетей не было в документации. 
Но это был открытый участок, и водовод 
был виден. Рядом проходит ещё одна 
труба, большего диаметра, и если бы 
задели её, то ситуация могла быть гораздо 
сложнее. Необходимо выяснить причину 
произошедшего: повреждён трубопровод 
техникой или была нагрузка на грунт. Да, мы 
прокладываем сети в новый микрорайон, 
но от этого не должны страдать жители 
других районов. 

Платные парковки 
Ещё один актуальный вопрос — 
технический запуск с 15 октября 

платных парковок. Две недели плата за 
стоянку на них взиматься не будет. Как 
доложил председатель департамента 
дорожного хозяйства и благоустройства 
Павел Звонарёв, завершены работы 
по нанесению разметки и установке 
дорожных знаков. Система липецких 
платных парковок входит в федеральную 
сеть «Горпарковки», соответствующий 
раздел в мобильном приложении уже 
появился. Также запущен липецкий 
портал parking48.ru, где размещена 
информация  
о способах оплаты  
и льготных категориях. 
Вице-мэр Николай 
Дергунов добавил, что 
сейчас дорабатывается 

список льготников, количество льготных 
категорий будет увеличено. 
— Возникает много вопросов: как 
зарегистрироваться в приложении, как 
оплатить. Если мы будем понимать, что 
люди до конца не разобрались  
с системой работы платных парковок, 
предлагаю продлить каникулярный 
период без штрафов и увеличить время 
бесплатной парковки у соцобъектов, — 
пояснила Евгения Уваркина.  
Глава города поручила вести 
ежедневный мониторинг обращений, 
связанных с платными парковками, 
чтобы специалисты могли отрабатывать 
их в оперативном режиме.

____________________
Текст: Марина Костюк

ПРОЕКТ ОЧЕНЬ ВАЖЕН ДЛЯ 
ЛИПЕЦКА НЕ ТОЛЬКО В ПЛАНЕ 
РАЗВИТИЯ КОММУНАЛЬНОЙ 

СФЕРЫ, НО И ДЛЯ УЛУЧШЕНИЯ 
ЭКОЛОГИИ

«

«

Потом сжигается. Проект прошёл экологическую эксперти-
зу. Будет закрытый тип газоочистки, запах не пройдёт. Он 
будет уничтожаться электростатическими разрядами.

Комплексный подход
После решения проблемы с воздухом РВК займётся 

водой — качеством сбросов в реку в Воронеж. Концес-
сионер утверждает, что вода со станции аэрации будет 
уходить в реку не то что в соответствии с нормативами, 
а гораздо чище.

Такой комплексный подход одобрила и глава Липецка 
Евгения Уваркина. Она приехала на станцию аэрации про-
верить ход работ. Необходимость реконструировать ЛиСА 
Евгения Уваркина назвала одним из важнейших дел сразу, 
как только заняла пост мэра. В одиночку решить эту про-

блему Липецку было проблематично. Достаточно сказать, 
что реконструкция станции аэрации обойдётся в 5,5 млрд 
рублей. Кроме ООО «РВК» в качестве софинансирующих 
организаций к реализации проекта привлечены ДОМ.РФ, 
ВЭБ.РФ и Фонд развития территорий.

— Проект очень важен для Липецка не только в плане 
развития коммунальной сферы, но и для улучшения эколо-
гии. Он направлен на решение одновременно нескольких 
проблем. Это долгосрочная программа развития и модер-
низации системы водоотведения Липецка, — прокоммен-
тировала Евгения Уваркина. — Проект был одобрен заме-
стителем председателя правительства России по вопросам 
строительства и регионального развития Маратом Хуснул-
линым. Мы как муниципалитет получили за это премию 
«Русинфо» в рамках концессии и государственно-частного 
партнёрства. 

Это уже второй масштабный проект «РВК-Липецк»  
в рамках концессии в нашем городе. Осенью 2022 года было 
заключено концессионное соглашение по модернизации 
водопроводно-канализационного хозяйства. По данным 
мэрии, сети водоснабжения и водоотведения изношены 
на 80%. Самостоятельно решить эту проблему город не 
может. Выходом стали концессии, когда частная компания 
берёт в аренду городские сети, привлекает инвестиции для 
их ремонта, потом эксплуатирует их и в течение 49 лет воз-
вращает вложенные средства. Реконструкция ЛиСА стала 
логичным продолжением обновления сетей водоотведения 
как конечная точка переработки городских канализацион-
ных стоков. Общий объём инвестиций в оба проекта состав-
ляет 20,6 млрд. 

_______________________________________________
Текст: Наталья Горяйнова

Фото: Александра Пастушенко и пресс-служба ООО «РВК-Липецк»

2023–2026 годы: 
1 этап — реконструкция здания решёток и приёмной 
камеры. Установка воздухоочистных сооружений; 
2 этап — реконструкция существующих аэротенков 
для улучшения очистки сточной воды; 
3 этап — автоматизация процессов очистки воды; 
4 этап — строительство обводного трубопровода 
вокруг контактного резервуара; 
5 этап — строительство комплекса переработки 
осадка сточных вод.

ЭТАПЫ РЕКОНСТРУКЦИИ ЛИСА

Один из способов — высушивать ил, а потом сжигать. 
Сушка уже применяется в Воронежской области. При 
ней из 90 тысяч тонн ила получается всего 5–7 тысяч 
тонн осадков. 

В Санкт-Петербурге построены три завода для сжи-
гания илового осадка. Зола, которая образуется при этом, 
используется для изготовления цемента или в дорожном 
строительстве.

— После цеха механического обезвоживания иловый 
осадок выходит с влажностью 75%. Потом он сушится  
в барабанных печах до 20%, — пояснил Дмитрий Будюкин. 
— Дальше осадок перерабатывается в окатыши, пеллеты. 

 Мэр Липецка Евгения Уваркина запланировала следующую инспекцию  
 на декабрь. Она проверит, нет ли отставания от заявленных сроков 

 Реконструкция станции аэрации обойдётся в 5,5 млрд рублей.  
 Кроме ООО «РВК» в качестве софинансирующих организаций к реализации  
 проекта привлечены ДОМ.РФ, ВЭБ.РФ и Фонд развития территорий 
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Новолипецкий металлургический комбинат приглашает 
студентов попробовать свои силы в кейс-чемпионате 
«РазРеши». Участникам предстоит решать реальные 
бизнес-задачи из деятельности компании. Каждую 
команду будет сопровождать наставник-консультант. 
Победители получат подарки, возможность стажировки 
и трудоустройства на крупнейшее металлургическое 
предприятие. Участниками чемпионата могут стать 
студенты высшего и среднего 
профессионального образования. 
Команды формируются из 3–5 
человек в возрасте от 16 до 25 лет. 
Заявки принимаются до  
7 ноября. Зарегистрироваться на 
кейс-чемпионат «РазРеши» и узнать 
подробности можно на сайте

Продолжаются выездные комиссии по обследованию 
подвалов МКД 

КЕЙС-ЧЕМПИОНАТ 

НОВАЯ ЖИЗНЬ ДОЛГОСТРОЯ

УЛИЦА ИМЕНИ 

Многофункциональный медицинский центр появится 
вместо долгостроя на улице Катукова. По проекту это будет 
здание с переменной этажностью, от четырёх до шести 
этажей. В центре откроют детское и взрослое отделения, 
зал лечебной физкультуры и кабинеты физиотерапии. 
Строительство планируется завершить в 2026 году, 
сообщает пресс-служба мэрии. А недострой на улице 
Неделина станет многофункциональным комплексом. 
Здесь будут гостиница и пространства свободной 
планировки с возможностью размещения ресторанов, 
СПА, косметологической клиники, бизнес-центра, 
коммерческих помещений. В цоколе запроектирована 
автопарковка. В отдельном пристроенном блоке — 
бассейн.

Улицу в Правобережном округе города, в районе улиц 
Железнякова и Ботанической, назвали в честь писателя 
Анатолия Баюканского. Соответствующее решение было 
принято на 39-й сессии горсовета. Писатель и журналист 
Анатолий Борисович Баюканский родился в 1925 году  
в Москве. В годы Великой Отечественной войны принимал 
участие в освобождении Белоруссии и Прибалтики,  
в разгроме Японии на Дальневосточном фронте. 
Награждён орденом Отечественной войны II степени. 
Анатолий Баюканский — автор 104 книг. В 2021 году 
указом президента РФ награждён орденом Дружбы.
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Н а минувшей неделе специалисты проверили дом 
№ 31 по улице Неделина. С начала года от его 
жильцов в систему ЕДС поступило 15 жалоб на 

зловоние в подъезде. Выяснили, что запахи связаны как 
с бытовыми засорами из-за неправильной эксплуатации, 
так и с засорами, возникающими на внутридомовых  
и наружных сетях. 

20 «ароматных» лет
В составе выездной комиссии были вице-мэр — пред-

седатель департамента ЖКХ Ирина Вербецкая, замести-
тель председателя и начальник отдела эксплуатации 
жилищного фонда и общей работы Алексей Жидков, 
представители управляющей компании, РВК, Обще-
ственной палаты Липецка и активные жители.

Для начала зашли в подъезды. Уже на лестничной 
клетке слышны неприятные запахи канализации и вид-
ны следы сырости. 

— Проблемы с канализацией беспокоят наш дом око-
ло 20 лет, — рассказал житель квартиры № 38. — И не 
всегда управляющая компания реагирует, чаще всего от-
делывается просто отписками.

Кран заменили — течь осталась
Потом проверяющие спустились в подвал. Освеще-

ния здесь не было, пришлось вооружиться фонариками 
на телефонах. Посторонних запахов, как в подъезде, не 
чувствовалось. Однако небольшая течь всё-таки присут-
ствовала. 

— По заявкам была обнаружена течь крана в подва-
ле. Наши специалисты выезжали и поставили новый 
кран. Видимо, плохо закрутили, либо кран бракованный, 
— пояснил представитель УК «Вариант». — Вызову ма-

стеров, исправим ситуацию. Отмечу, что подвал в этом 
доме не является убежищем по причине низких потол-
ков. Ближайшее укрытие находится на улице Пушкина. 
Дом старый, 1979 года постройки. Поэтому проблемы так 
или иначе всплывают, но мы стараемся реагировать опе-
ративно. 

Некоторые жаловались и на другие проблемы в МКД. 
Есть замечания по отоплению, жалобы на протекающую 
крышу. Все обращения УК обещала проработать. В целом 
деятельность управляющей организации жители оцени-
вают удовлетворительно. 

— Во дворе и в подъездах у нас всегда чисто, двор-
ники регулярно убирают территорию. Мастера по за-
явкам всегда приезжают, — рассказала жительница 
дома Татьяна. 

Две недели на исправление
По результатам обследования подъездов и подва-

ла был составлен акт. 
— Цель комиссии — провести комплексную про-

верку содержания дома. Управляющая компания 
приняла определённые меры, но в то же время ещё 
есть над чем работать. Есть небольшое захламление 
подвального помещения, капельная течь на инже-
нерных сетях. Запах по-прежнему остаётся. Однако 
мы видим, что УК выполнила текущий ремонт кана-
лизационной системы, заменены отдельные участки 
трубы, — подчеркнула Ирина Вербецкая.

Организации поставили задачу провести санобра-
ботку в подъездах, чтобы устранить неприятные за-
пахи. На всё про всё даётся две недели. Если работы 
не выполнят, будет организована проверка Госжи-
линспекции, а УК может грозить штраф до 250 тысяч 
рублей.

_______________________
Текст и фото: Анжелика Пишикина

По данным «РВК-Липецк», все случаи 
засора канализации и затопления подвалов 
канализационными стоками связаны  
с бытовым мусором. Зачастую мы сами 
создаём коммунальные коллапсы. Кажется, 
что унитаз «проглотит» всё: вчерашний 
борщ, предметы гигиены, влажные салфетки, 
наполнитель для кошачьего туалета и прочее. 
На деле это оборачивается засорами. Мусор 
провоцирует застой в центральном стояке 
и затопление канализационными стоками 
технического подвала дома и квартир нижних 
этажей. Получается, что из-за халатности 
одного человека будет страдать весь подъезд 
или даже дом.

БЫТОВОМУ МУСОРУ НЕ МЕСТО В УНИТАЗЕ

ПАХУЧИЙ СЛУЧАЙ

Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ВК

 Специалисты проверили дом № 31 по улице Неделина.  
 С начала года поступило 15 жалоб на зловоние в подъезде 



17 октября 2023 года № 41 (465) 5

П енсионерка весьма солидного воз-
раста живёт без газа уже почти год. 
Плиту от стояка отрезали газови-

ки, потому что не работала вентиляция на 
кухне. Несложная вроде проблема — про-
чистить канал — превратилась в хождение 
по мукам не только для самой Раисы Васи-
льевны, но и для сотрудников управляю-
щей компании. 

Чайник включу — 
холодильник отключается

Небольшая чистенькая кухонька. Акку-
ратный гарнитур «родом из 80-х» сегодня 
выглядит скромно, хотя в те годы такая 
кухонная мебель, со встроенными часами, 
была большим дефицитом. Сверкающая 
белизной газовая плита. На ней ничего не 
готовят с февраля этого года. 

— Приходили газовики, сказали, нет 
тяги, — разводит руками Раиса Васильевна. 
— И отключили плиту, от трубы отрезали. 

— А на чём же вы готовите? Что едите?
Пенсионерка снимает салфетку с не-

большой электроплитки, что стоит на та-
буретке. 

— Вот, на ней. Правда, она неудобная, то 
никак не разогреется, а то сразу сильный 
нагрев. Если суп варю, так и стою с тряп-

КОММУНАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

90-летней Раисе Васильевне Тесля никак не могут включить газ
ХОЖДЕНИЕ ПО МУКАМ

лескопическим зондом, в который вмон-
тирована видеокамера. Выяснилось: в вен-
тиляционном канале рядом с квартирой  
№ 87 небольшое пространство, и оно 
сплошь забито мусором, да ещё и залито 
бетоном. Причём всё это безобразие там  
с момента сдачи дома, с 1980 года. Как 
мы узнали? На мониторе увидели: там 
пачка от сигарет «Балканская звезда», их  
в те годы продавали, и пивная бутылка 
тех же лет. 

УК «Континент» взяла под своё управ-
ление дом № 27 по улице Неделина мень-
ше года назад. Раньше домом управляла 
УК «Спутник». И можно смело сказать, что 
свои обязанности по ежегодной прочистке 
вентиляционных каналов прежняя управ-
ляшка исполняла из рук вон плохо. Полу-
чается, сотрудники газовой службы тоже 
каждый год проводили техобслуживание 
оборудования спустя рукава. Раиса Васи-
льевна, пользуясь газом без тяги, больше 
40 лет жила как на пороховой бочке. Как 
говорится, в рубашке родилась. 

До бабули дела нет
Сотрудники УК «Континент» выясни-

ли: чтобы пробить 40-летнюю «пробку», 
нужно сделать отверстие в стене кухни 
квартиры № 101, это на 8-м этаже. Но соб-
ственник квартиры наотрез отказывается 
впускать рабочих. 

— Для обследования впускает, для ре-
монтных работ никак, — объясняет Сергей 
Барсуков. — Говорит, у меня на кухне доро-
гая мебель и дорогая плитка, ничего ло-
мать не дам. Спрашиваем: неужели вам не 
жалко 90-летнюю бабулю? А он отвечает:  
у меня газ есть, а до бабули мне дела нет!

Вопрос о доступе в эту квартиру сейчас 
решается в суде. Недавно уже прошло пер-
вое заседание.

_________________________________________
Текст: Марина Карасик

Фото: Александра Пастушенко

ВНИМАНИЕ — ГАЗ!

В связи с началом отопительного 
сезона АО «Газпром газораспределение 
Липецк» напоминает основные правила 
при пользовании газовыми приборами: 
● постоянно следите за состоянием 
дымовых и вентиляционных каналов, 
оголовков дымоходов, содержите  
в чистоте карманы чистки дымоходов;  
● проверяйте наличие тяги до 
включения и во время работы 
бытового газоиспользующего 
оборудования. Запрещено 
использовать газоиспользующее 
оборудование при отсутствии тяги в 

дымовых и вентиляционных каналах;  
● перед включением 
газифицированной печи не забывайте 
открыть шибер и проветрить топку 
печи;  
● соблюдайте последовательность 
включения газовых приборов: сначала 
поднесите зажжённую спичку  
к горелке, а затем откройте подачу газа; 
● не оставляйте без присмотра 
работающее бытовое газовое 
оборудование;  
● запрещено отключать (блокировать) 
автоматику безопасности бытового 

газоиспользующего оборудования, 
самостоятельно ремонтировать 
газоиспользующее оборудование;  
● для ремонта вызовите 
специализированную организацию. 
Не пользуйтесь неисправным газовым 
оборудованием;  
● не закрывайте отверстия 
вентиляционных каналов, а также 
карманы чистки дымоходов; 
● не допускайте к газовым приборам 
детей и лиц, не знающих правил 
обращения с этими приборами, лиц, не 
контролирующих свои действия;  

● открывайте форточку при 
пользовании газовым оборудованием; 
● обеспечивайте доступ 
представителям специализированной 
организации для своевременного 
проведения технического 
обслуживания, ремонта, технического 
диагностирования  
и замены газового оборудования.  
Если вы почувствовали запах газа  
в доме, подъезде, на улице, 
немедленно звоните из 
незагазованного помещения по тел.: 
04 или 104 (с мобильного телефона).

кой, брызги вытираю. Микроволновка вот 
есть, если что разогреть, я ей пользуюсь. 
Чай тоже на плитке кипячу, электрический 
чайник если включить, холодильник от-
ключается. 

Отверстие вентиляционной решётки за-
бито скомканным тряпьём. Вокруг — клочья 
оторванных обоев. Видно, что в вентиляци-
онный канал уже не раз пытались попасть. 

— Это я попросила парня-рабочего за-
крыть дыру, — перехватывает мой взгляд 
Раиса Васильевна. — Оттуда всякая грязь 
может сыпаться. 

— Почему вам до сих пор не прочистят 
вентиляцию? Это же обязанность управля-
ющей компании. 

— Ой, да они сколько раз уже пытались! 
Никак не получается!

40 лет без вентиляции
С февраля 90-летняя женщина обивает 

пороги всех профильных ведомств: ходи-
ла и к газовикам, и в управляющую ком-
панию, и в Госжилинспекцию, и в мэрию, 
и в областное правительство. 

Вентиляция оказалась забитой не 
только у неё на пятом этаже, но и во всех 
квартирах выше по стояку. Но на всех эта-
жах с шестого по девятый канал удалось 
прочистить с помощью несложных мани-
пуляций. С квартирой же № 87, в которой 
живёт Раиса Васильевна, дело застопори-
лось. 

— Что мы только ни делали, ничего не 
получалось, — рассказывает директор УК 
«Континент» Сергей Барсуков. — Тогда 
вызвали подрядчика со специальным те-

«
«

ВЫЗВАЛИ ПОДРЯДЧИКА С ТЕЛЕСКОПИЧЕСКИМ 
ЗОНДОМ. ВЫЯСНИЛОСЬ: В ВЕНТКАНАЛЕ 

НЕБОЛЬШОЕ ПРОСТРАНСТВО, И ОНО СПЛОШЬ 
ЗАБИТО МУСОРОМ, ДА ЕЩЁ И ЗАЛИТО БЕТОНОМ

 Из-за того, что сосед не пускает рабочих прочистить вентиляционный канал,  
 Раиса Васильевна уже 9 месяцев готовит на электрической плитке. Вопрос о доступе в квартиру решается в суде 

 Сейчас вентиляционное отверстие закрыто  
 подушкой. Больше 40 лет в квартире № 87  
 жили с неработающей вентиляцией 

 Специалисты проверили дом № 31 по улице Неделина.  
 С начала года поступило 15 жалоб на зловоние в подъезде 
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Ежегодно количество сухих  
и аварийных деревьев в городе 
увеличивается на 1 000. Сегод-

ня, по предварительным подсчётам, 
нужно снести 8 000. И это только 
тех, что росли на территориях об-
щего пользования. Ещё примерно 
столько же, если не больше, нужно 
убрать во дворах. Решение пробле-
мы попытались найти члены Обще-
ственного совета, который создан  
в горсовете по инициативе его пред-
седателя Евгении Фрай.

Критическая точка
За содержание озеленённых 

территорий отвечает управление 
главного смотрителя. Специалисты 
ведомства отмечают, что Липецк по-
дошёл к некой критической точке. 
Дело в том, что средняя продолжи-
тельность жизни дерева в городских 
условиях составляет всего 50–60 лет 
— именно такой возраст у большин-
ства зелёных насаждений Липецка.

— За последние три года 
только на территориях обще-
го пользования снесли и про-
извели санитарную обрезку  
12 тысяч деревьев. На снос аварийных 
и сухих деревьев в прошлом году было 
выделено 23,5 млн рублей, в этом  
— 31,5 млн. Этого недостаточно. Что-
бы решить проблему нужно 160 млн, 
— рассказала заместитель начальни-
ка управления главного смотрителя 
Людмила Кулакова.

Возле дома моего
Своим видением проблемы ра-

боты с деревьями, которые растут 
на придомовых территориях, поде-
лился заместитель директора управ-
ляющей компании «Умный дом»  
Сергей Давыдов: 

— Для сноса и утилизации сухих 
деревьев требуются значительные 

финансовые средства. Внести эти сум-
мы в плату за текущее содержание  
и обустройство земельных участков 
не всегда возможно, так как это де-
лается на основании технического 
паспорта дома, документов на зе-
мельный участок, где указано рас-
положение зелёных насаждений. 
Также жители должны утвердить 
соответствующую строку расходов. 
Но в городе много деревьев по-
сажено бессистемно и не внесено  
в технические паспорта.

Златка,  
моль и листовёртка

Главными факторами гибели де-
ревьев в городе специалисты назы-
вают не только высокие техногенные 
экологические нагрузки, но и вреди-
телей. Так, в 2021-м изумрудная узко-
телая златка уничтожила почти все 
ясени. А они составляли около 20% 
всех деревьев в городе. 

— Златка повредила деревья 
не только в Липецкой области, но  
и в соседних регионах. Каштаны 
уничтожает каштановая моль.  
В этом году была вспышка ак-
тивности листовёртки, и постра-
дала часть тополей, — описал 
ситуацию дендролог Александр  
Смирницкий. 

Председатель Общественного 
совета, депутат по избирательно-
му округу № 18 Игорь Подзоров 
поинтересовался, есть ли какие-то 
химические или биологические ме-
тоды воздействия на вредителей?

— Есть. Но в условиях города ис-
пользовать химикаты нежелательно. 
А вот в парках, где можно ограни-
чить доступ людей, это возможно, 
— пояснил Александр Смирницкий. 
— Выход: при замещающем восста-
новлении зелёных насаждений не-
обходимо менять видовой ассорти-

мент. То есть на месте ясеней сажать,  
например, липы.

По городской программе
— Без создания целевой муници-

пальной программы решить пробле-
му невозможно. Необходима специа-
лизированная служба, которая будет 
вести системную круглогодичную 
работу с зелёными насаждениями.  
Но сначала должен «родиться» го-
родской паспорт зелёных насажде-
ний, — высказал предложение Сер-
гей Давыдов.

Общественник Михаил Иларио-
нов отметил, что есть программа бла-
гоустройства Липецка, там указано, 
что нужно проводить мероприятия 
по уходу за зелёными насаждениями. 

— Но самих правил и инструк-
ций по охране и содержанию рас-
тительности нет. Поэтому нужно их 
разработать, — считает Иларионов. 
— Ещё нужно создать электронный 
реестр деревьев с учётом высоты, 
возраста. В этом могут помочь IT-тех-
нологии. Например, вести съёмку  
с помощью квадрокоптера, а анали-
зировать снимки, чтобы распознать 
на них повреждённые деревья, помо-
гут нейросети.

— У нас есть интерактивная карта 
города, возможно, стоило бы доба-
вить опцию, чтобы жители могли на 
ней отмечать сухие деревья. Это об-
легчило бы работу управления глав-
ного смотрителя по их выявлению, 
— предложил Игорь Подзоров. 

Подводя итог работы первого 
заседания Общественного совета, 
Евгения Фрай отметила, что предло-
жения занесут в протокол. А в даль-
нейшем включат в рекомендации 
для решения данной проблемы. 

_________________________
Текст: Марина Костюк

Фото из архива «Первого номера»

ДА БУДЕТ СВЕТ

БАНЯ ДЛЯ БОЙЦОВ СВО 

ПОМОЩЬ ПРИЮТУ 

Депутат горсовета по избирательному округу 
№ 32 Станислав Каменецкий принял участие 
в эстафете «Доброе дело — лучший подарок 
президенту». Он привёз в приют для бездомных 
животных «Территория спасения» бытовую технику 
и инвентарь, необходимые для комфортного 
содержания четвероногих друзей.  
Станислав Каменецкий не первый раз помогает 
приюту. Он отметил, что условия содержания 
животных тут на достойном уровне. За ними 
организован хороший уход, питомцы игривые 
и выглядят здоровыми. Парламентарий призвал 
липчан помогать приютам бездомных животных. 
Только все вместе мы сможем подарить 
четвероногим друзьям лучшие условия,  
а может, даже и помочь обрести дом.

Проблема перебоев, частых отключений  
и недостаточной мощности электроэнергии  
в частном секторе Ниженки будет решена.  
Как рассказал депутат по избирательному округу  
№ 3 Олег Косолапов, после долгих переговоров  
ПАО «Россети Центр» — «Липецкэнерго» 
представили план модернизации сетей. Он 
предусматривает пять этапов. Старт уже в этом году, 
а окончание работ по реконструкции электрических 
сетей 0.4кВ на улицах Чапаева, Дарвина, 
Маяковского, ХХ-го Партсъезда запланировано  
на III квартал 2025 года.  
— Весь процесс модернизации буду держать на 
контроле. По календарному окончанию каждого 
этапа буду запрашивать отчёты о выполнении, — 
пообещал Косолапов.

Походную баню передал «Союз женщин Липецкой 
области» подразделению СОБР «Феникс» 
Росгвардии. Такие мобильные бани изготавливают 
в Екатеринбурге. Срок — 3 недели. Но благодаря 
председателю союза, депутату горсовета по 
избирательному округу № 16 Вере Урываевой баню 
сделали вне очереди. Она оснащена специальной 
печкой, где всего за 20 минут можно вскипятить до 
40 литров воды. Уникальную печь спроектировали 
на предприятии Игоря Труфанова. Он уже второй 
год снабжает окопными печками ребят в зоне СВО. 
Если и вы готовы помочь нашим ребятам, «Союз 
женщин Липецкой области» ждёт вас: 27-98-76.
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Липецку нужна программа по озеленению,
считают члены Общественного совета

ГОРОДСКОЙ 
СУХАРНИК*

 *Сухарник — это деревья, которые высохли на корню из-за воздействия разных факторов 
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Дарья Киреева,  
замначальника отдела благоустройства 
МКУ «Центр развития территории»: 
— Для определения адресного 
перечня дворовых территорий, 
подлежащих благоустройству, 
проводится открытый конкурсный 
отбор инициативных заявок 

от жителей многоквартирных домов. Заявки 
принимались в период с 16 августа по 16 октября. 
Инициативные жители проводили общие собрания 
собственников имущества многоквартирных домов, 
где коллективно принимали решение об участии  
в программе, назначали старшего по дому, который 
будет представлять интересы жителей. После этого 
формировали заявку на участие в муниципальной 
программе, которая регистрируется в департаменте 
развития территории.

КОЛЛЕКТИВНОЕ РЕШЕНИЕ

Приём заявок на участие в программе 
«Мой двор-2024» завершён

Красивая ухоженная территория возле дома с местами 
для парковки, отдыха и развлечений. Это не меч-
ты, это планы инициативных липчан. Департамент 

развития территории администрации Липецка подводит 
итоги конкурса «Мой двор». В этом году на участие в нём 
поступило 37 заявок. Общий объём финансирования про-
граммы-2024 — около 180 млн рублей. 

Двор на Неделина 
В доме № 55 всегда жили активисты. С лёгкой руки од-

них несколько лет назад был сделан парковочный карман, 
установлена детская площадка. Сейчас дело продолжают 
другие жильцы. Ольга Мишина живёт тут с момента сдачи 
дома, с 1979 года. Анна Щукина переехала три года назад. 
Альянс двух соседок сложился удачно: они всегда на связи  
и поддерживают друг друга. Как-то одна из них увидела 
объявление о конкурсе «Мой двор».

— В городе было много такой рекламы, — говорит Анна. 
— Решили с активными соседями попробовать поучаство-
вать. Нам помогли создать общедомовой чат. Там размести-
ли информацию и пожелания. В чате не все есть, поэтому 
ещё и по соседям прошли, объяснили свои идеи.

В числе желаний три пункта: тротуар для пешеходов 
возле дома, укладка дорожек на месте так называемых на-
родных троп (им уже под 40 лет) на территории детской 
площадки и экопарковка. 

— Идея уже больше года витает в воздухе, — объясняет 
Ольга. — Здесь очень много машин. Но часть людей хотела 
зелёную зону, часть — стоянку. Пришли к общему знаме-

победы жители легко соберут необходимую сумму и будут 
бережно относиться к преображённому двору. 

Двор у дома № 37 на Боевом проезде 
Возле этого дома крайне небольшая территория, она не 

граничит с другими. Ей в основном занимаются жильцы: 
обрезают деревья, разбивают клумбы, даже скамейки сами 
мастерят. Но, конечно, это мало кого устраивает. Все хотят 
комплексно благоустроенный двор. Теперь шанс на преоб-
ражение появился. 

— Мы хотим сделать парковочные места, озеленение, 
установить лавочки, урны, детскую площадку, — расска-
зывает житель дома Алексей Марков. — Сейчас тут только 
полуразрушенные песочница и горка. Также необходимы 
освещение и видеонаблюдение: у нас есть пакостники, ко-
торые повреждают автомобили. 

Ещё одно важное пожелание — «лежачий полицейский» 
на дороге у дома. Сейчас местных жителей могут просто 
сбить на выходе из подъезда. Пожелания одобрили больше 
половины жильцов. Все подписи собраны. Предваритель-
ное согласие на софинансирование проекта получено. 

— Программа объединяет тех, кто заинтересован в бла-
гоустройстве своего двора, — говорит Алексей. — Но есть 
такой нюанс, как повышение тарифа за содержание жилья. 
Он будет зависеть от того, что у нас здесь изменится. Этот 
момент мы проговорим с управляющей компанией. 

_____________________________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото: Александра Пастушенко

нателю: сделать экопарковку. Её по 
техническим причинам нам посове-
товали и специалисты департамента 
благоустройства. Ведь здесь прохо-
дит канализация, и ГОСТы не позво-
ляют укладывать асфальт. Зато пли-
ты экопарковки при необходимости 
легко поднять и произвести ремонт.

Примерная стоимость проекта — 
5 млн рублей. Сумма и предложения 
были озвучены на общедомовом со-
брании жильцов. Большая часть со-
гласилась на реформы. 

— Есть процент людей, которые высказались против, 
— поделилась Анна. — Может быть, испугало то, что нуж-
но внести 1% от выигранной суммы. Но у нас этот процесс 
будет добровольным, кто сколько сможет дать. Если не хва-
тит, попробуем обратиться к депутату Игорю Николаевичу 
Погорелову, он нам очень помогал. Мы уже посмотрели 
дворы, которые выиграли конкурс в этом году. Вот, на Ми-
чурина появились дорожки, освещение. Стало очень хоро-
шо, хотим, чтобы и у нас так было!

Двор домов № 28 и 28а на Стаханова
Председатель ТОС «Квартал 28» Инна Одинец в центре 

внимания и подростков, и малышей. Они подбегают к ней 
каждый раз, как видят. 

— Мы часто во дворе проводим мероприятия, — расска-
зывает Инна. — Сейчас дети в курсе наших планов. Ждут, 
когда обновится площадка для них, спрашивают об этом. 
Для меня вопрос тоже актуален, мы с супругом ждём треть-
его ребёнка.

План такой: уложить на детской площадке покрытие 
из резиновой крошки, создать места для отдыха пожилых 
людей, парковку и освещение. Если хватит средств, сделать 
ограждение для детской площадки. 

— У нас очень темно, — комментирует Инна. — Ночью 
собираются разные подозрительные личности, распивают 
спиртные напитки, даже спят на столе для тенниса. 

Активные жители давно хотели поучаствовать в про-
грамме. О ней им рассказали представители управления 
Октябрьским округом. Первое собрание прошло весной, но 
должное количество подписей собрать не удалось. 

— Многие жители были на дачах, в отпуске, поэтому всё 
затянулось, — объясняет Инна. — Осенью набрали недоста-
ющие голоса, подали заявку.

Инна говорит, что соседи очень дружные. Однажды 
зимой даже выходили вместе расчищать от снега двор, не-
давно самостоятельно закупили краску, покрасили качели, 
скамейки на детской площадке. Девушка уверена: в случае 

Программа «Мой двор» стартовала в прошлом году 
при поддержке губернатора Игоря Артамонова.  
В её рамках в 2022 году было благоустроено  
62 двора, в планах на 2023-й — ещё 38 дворов. 
Программа продлена до 2026 года. Общий объём её 
финансирования — около 1,5 млрд рублей.

ПРОДЛЕНИЕ ПРОГРАММЫ

 Анна Щукина планирует преобразить 
 двор дома № 55 на улице Неделина с помощью губернаторской программы 

 Жильцы двора на улице Стаханова хотят, чтобы на детской площадке 
 уложили покрытие из резиновой крошки, создали места для отдыха 

 Во дворе на Боевом проезде жители планируют 
 парковку, лавочки, урны, детскую площадку, озеленение 

ПРОГРАММА РАБОТАЕТ

ГОРОДСКОЙ РЕПОРТАЖ
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МЫ ПОСТОЯННО НАСТРАИВАЕМ  
ОПЕРАТИВНО-РОЗЫСКНЫЕ ОРГАНЫ  

И ОРГАНЫ ВЛАСТИ НА ПРОТИВОДЕЙСТВИЕ 
КОРРУПЦИИ, БЛАГОДАРЯ ЧЕМУ  

ПОВЫШАЕТСЯ ВЫЯВЛЯЕМОСТЬ ТАКИХ 
ПРЕСТУПЛЕНИЙ

«

«

Н а прошлой неделе прокурор Ли-
пецкой области Геннадий Аниси-
мов провёл пресс-конференцию 

по итогам работы прокуратуры в первом 
полугодии 2023 года. Он подчеркнул, что 
в его ведомстве отмечают улучшение со-
стояния законности в регионе и сниже-
ние на 10–12% количества нарушений 
закона по всем направлениям работы 
правоохранительных органов. 

Выявляемость повысилась
Все пресс-конференции в областной 

прокуратуре традиционно начинаются  
с вопроса о борьбе с коррупцией. 

В первом полугодии 2023 года, как 
следует из раздаточных материалов  
для журналистов, оперативно-розыскные 
органы Липецкой области выявили 264 
преступления коррупционной направ-
ленности. Это почти на 65% больше, чем 
за первые шесть месяцев прошлого года. 
Достаточно сказать, что за весь прошлый 
год в сети правоохранительных органов 
попался 241 коррупционер. Особенно 
заметно выросла выявляемость взяточ-
ников. В прошлом году за первые шесть 
месяцев за взяточничество возбудили 
88 уголовных дел, в этом — 173. Вообще 
говоря, выявляемость преступлений кор-
рупционной направленности в последние 
два года растёт довольно серьёзными 
темпами. В прошлом году она увеличи-
лась на 35% по сравнению с 2021 годом. 
Это связывают с тем, что Игорь Артамо-
нов сделал борьбу с коррупцией одним из 
приоритетов деятельности регионально-
го правительства, а Геннадий Анисимов 
ещё в 2020 году, когда Путин назначил 
его прокурором Липецкой области, по- 
обещал, что усилит борьбу с коррупцией. 
Поэтому кажущийся рост преступлений 
коррупционной направленности ни на 
Соборной, 1, ни на Зегеля, 25, не вызывает 
какой-либо тревоги. 

Геннадий Анисимов: 

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

РАСТЁТ ВЫЯВЛЯЕМОСТЬ 
КОРРУПЦИОННЫХ ПРЕСТУПЛЕНИЙ

жески — 30 тысяч рублей с человека. По-
средником между студентами и деканом 
был старший преподаватель, он брал  
у студентов деньги и перечислял их на 
счёт декана или отдавал ему наличку. 
Бывшего декана также обвиняют в том, 
что он писал для студентов дипломы, ко-
торые те потом успешно защищали. Пла-
ту за работу бывшего декана в качестве 
литературного наёмника следствие тоже 
расценило как получение взятки. Если 
суд накажет этих людей по максимуму, 
то декану придётся сидеть восемь лет,  
а старшему преподавателю — семь. 

Каждая работа  
должна быть оплачена 

Из достижений, которые прокуратура 
могла бы записать себе в актив, — жёст-
кий контроль за соблюдением трудового 
законодательства. Например, контроль за 
своевременной оплатой труда работни-
кам предприятий и учреждений области.

— В Липецкой области задолженность 
по заработной плате носит, как правило, 
нулевой характер, — сказал Геннадий Ани-
симов. — У нас, если брать статистику, она 
может доходить до плюс-минус 10 млн 
и в основном на предприятиях, которые 
прекратили свою деятельность, то есть на 
тех, которых не существует в принципе. 
Это так называемая мёртвая задолжен-
ность. Тем не менее мы добиваемся того, 
что бывшие работники ликвидирован-
ных предприятий получают то, что им 
задолжали. Что касается задолженности 
по зарплате учителям, о которой много 
писали в СМИ, такой случай был в январе 
этого года. Недоплата составляла 11 млн 
рублей. В основном там была недоплата 
по стимулирующим и компенсационным 
выплатам. Мы провели проверку, проин-
формировали управление образования  
и науки, правительство области, и вопрос 
был оперативно решён. 

— Мы как раз недавно обсудили этот 
вопрос на координационном совещании 
руководителей правоохранительных ор-
ганов, — прокомментировал Геннадий 
Анисимов, — и пришли к выводу, что 
этот рост не связан с тем, что у нас стали 
больше совершать таких преступлений. 
Нет, это не так. Мы постоянно настра-
иваем оперативно-розыскные органы  
и органы власти на противодействие 
коррупции, благодаря чему повышает-
ся выявляемость таких преступлений. 
Говоря о преступлениях коррупционной 
направленности, я могу высказать сожа-
ление только о том, что чаще всего они 
совершаются в сфере образования и здра-
воохранения.

Взятки с воспитателей
Самым резонансным стало дело, в ко-

тором фигурируют заведующая детским 
садом в Липецке, три её заместителя, 
главный бухгалтер и председатель проф- 
союзного комитета. Два года подряд под-
чинённые платили им, можно сказать, 
дань за покровительство по службе, за 
начисление премий и стимулирующих 
выплат. В общей сложности руковод-
ство детсада получило от воспитателей 
2,5 млн рублей. Следователи липецкого 
СК расценили это как получение взят-
ки в особо крупном размере (п. «а», «в»  

ч. 5 ст. 290 УК РФ), и при самом неблаго-
приятном исходе дела женщины могут 
провести за решёткой от 7 до 12 лет своей 
жизни. 

В своё время существовала теория, что 
работникам нужно больше платить, тогда 
не будет соблазна заниматься коррупци-
онной деятельностью. Но, судя по всему, 
это не помогает. Журналисты нашли на 
сайте городской администрации инфор-
мацию о среднемесячной заработной пла-
те руководящих работников детских садов 
Липецка, и оказалось, что заведующие по-
лучают от 75 до 90 тысяч рублей в месяц. 
Зарплата их заместителей и главных бух-
галтеров доходит до 70 тысяч.

Декану — за балл
Также следователи СК России по Ли-

пецкой области поставили точку в деле 
бывшего декана экономического факуль-
тета ЛГТУ и старшего преподавателя 
факультета. Одного обвиняют во взяточ-
ничестве (ч. 3 ст. 290 УК РФ), другого —  
в посредничестве во взяточничестве  
(ч. 2 ст. 291.1 УК РФ). В 2018–2021 годах, 
говорится в материалах следствия, декан 
получил от студентов, которым грозило 
отчисление из университета, 276 тысяч 
рублей — студенты платили за проход-
ные оценки. Справедливости ради нужно 
сказать, что брал бывший декан по-бо-

 Прокуратура Липецкой области подвела итоги работы за первое полугодие 2023 года.  
 Основные вопросы: коррупция в образовании и медицине, контроль национальных проектов и соблюдение трудового законодательства 
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ГОВОРЯ О ПРЕСТУПЛЕНИЯХ 
КОРРУПЦИОННОЙ 

НАПРАВЛЕННОСТИ, МОГУ 
ВЫСКАЗАТЬ СОЖАЛЕНИЕ 

ТОЛЬКО О ТОМ, ЧТО ЧАЩЕ 
ВСЕГО ОНИ СОВЕРШАЮТСЯ  

В СФЕРЕ ОБРАЗОВАНИЯ  
И ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

«

«

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

в соответствие с требованиями контракта. Отклонения 
по толщине асфальта после ремонта дороги были обна-
ружены прокуратурой и в селе Малинино Хлевенского 
района. 

Вообще же за восемь месяцев 2023 года прокуратура 
выявила 1 749 нарушений закона при производстве до-
рожных работ и наказала 269 руководителей предприя-
тий, занятых на этих работах. 

Власть отреагировала правильно 
Журналисты также попросили Анисимова дать оцен-

ку действиям городской администрации в связи с ком-
мунальной аварией в районе кольца трубного завода, 
которая произошла вечером 27 сентября. Напомним, 
что компания «Экотерм» бурила в этом районе гори-
зонтальную скважину под самотёчный канализацион-
ный коллектор и пробила буром 600-миллиметровую 
водопроводную трубу, которая лежала на четырёхметро-
вой глубине. Из-за этого коммунальщикам пришлось 
отключить холодную воду в 180 домах, где живёт боль-
ше 22 тысяч человек. Без воды осталось в том числе не-
сколько детских садов и школ. 

— У прокуратуры претензий к органам власти, имен-
но к тому, как они отреагировали на этот инцидент, нет, 
— прокомментировал Геннадий Анисимов. — Органы 
власти сработали так, как им было положено в этой си-
туации, и наше вмешательство не потребовалось. Они 
справились сами, и это, в общем-то, для нас отрадно. 
Могу сказать, что мы продолжаем проверку по этому 
факту. Коммунальные аварии периодически случают-
ся. Это неизбежное следствие наличия коммунальной 
инфраструктуры, и они не всегда являются следствием 
халатности. 

Вопрос с лисами решается 
Был ещё вопрос, будет ли прокуратура как-то ре-

шать вопрос с лисами, которые живут в Липецке и сёлах  
Липецкой области? Осенью в городе и сёлах их стано-
вится особенно много. Рассказывают, что они не боятся 
людей, поджидают их у баков ТБО и набрасываются на 
пакеты с мусором, которые люди туда приносят. Некото-
рые горожане даже подкармливают их, как бездомных 
собак и кошек. Всё это очень по-человечески, но лисы 
опасны тем, что они часто бывают переносчиками бе-
шенства. 

— Мы мониторим все информационные ресурсы:  
и СМИ, и соцсети — и, конечно, в курсе этой проблемы, 
— ответил прокурор. — Я сам читал сообщение о двух ли-
сах, которые дрались в Верхнем парке. Безусловно, для 
нас это звонок, когда можно просто поинтересоваться 
у органов власти: а что вы планируете делать? Но мы 
вмешиваемся только тогда, когда органы власти не вы-
полняют надлежащим образом свои обязанности. Мы не 
можем подменять их работу. Этим должны занимать-
ся те, кому это положено. Но я знаю, что эту проблему  
в органах власти решают. 

__________________________________
Текст: Виктор Унрау

Фото из архива «Первого номера»

ПРОКУРАТУРА ВЫЯВИЛА

264 
преступления 
коррупционной 
направленности 

173 дела 
возбуждено по статье 
«Взятка»

350 
нарушений 
при реализации 
нацпроектов 1 749 

нарушений 
закона при 
производстве 
дорожных работ 

269 
руководителей 
дорожных предприятий 
наказаны 

Среди тех, кто благодаря вмешательству прокурату-
ры получил долги по заработной плате, оказались в этом 
году бывшие работники лебедянского МУП «Дом быта». 
Предприятие было нерентабельным, его ликвидирова-
ли, а 25 работникам задолжали в общей сложности 1,6 
млн рублей. Прокуратура также помогла получить дол-
ги по зарплате работникам компании «Промстрой Экс-
перт». 

Государевы деньги 
Касаясь национальных проектов, которые постоянно 

находятся в поле зрения прокуратуры, Геннадий Ани-
симов сказал, что с ними, конечно, есть проблемы, как  
и с любыми другими проектами, где речь идёт об огром-
ных деньгах, выборе подрядчиков, соблюдении сроков 
реализации и контроле за расходованием средств. 

— Я сразу скажу, что проблемы есть, но они не кри-
тические, — рассказал прокурор. — Притом что это  
11 проектов стоимостью 22 млрд рублей, мы за полго-
да выявили всего 350 нарушений. Для такой суммы это 
не очень много. Нарушения фиксируются в основном по 
исполнению контрактов: это сроки реализации или уча-
стие в торгах. 

Нужно сказать, что за полгода не было ни одного 
случая, чтобы кто-то перепутал свой карман с госуда-
ревым, но правоохранительные органы всё же завели 
несколько уголовных дел на тех, кто участвовал или хо-
тел участвовать в реализации нацпроектов. Например, 
возбудили уголовное дело в отношении руководства 
компании «СМУ-5». Оно для участия в торгах по стро-
ительству автодорог в Добровском районе представило 
подложные документы. Директора компании «Центр 
фасадных технологий» привлекли к административной 
ответственности, и ему пришлось заплатить 229 рублей 
штрафа. У него были нарушения при выполнении гос- 
контракта на строительство отделения семейной меди-
цины в Косырёвке. 

В нормативном состоянии
— Есть известное выражение по поводу российской 

беды с дорогами, — сказал Анисимов. — Но если говорить 
о Липецкой области, то к ней это выражение неприме-
нимо. В области много дорог, есть над чем работать, но 
их значительное количество находится в нормативном 
состоянии, и нельзя не отметить того внимания, кото-
рое им уделяется. Смотрите сами. В начале прошлого 
года объём территориального дорожного фонда состав-
лял 10 млрд 191 млн рублей. В настоящий момент он со-
ставляет почти 15 млрд. Все вы сами видите, что дороги 
у нас постоянно ремонтируют. А мы в обязательном по-
рядке отслеживаем расходование денежных средств на 
их ремонт. Причём этот вопрос находится на контроле 
не только у нас, но и у Генеральной прокуратуры. Мы, 
конечно, выявляли нарушения, но я хочу обратить вни-
мание на тот факт, что они не носили системного харак-
тера, когда речь шла бы о хищении денежных средств 
при производстве работ, как, помните, раньше было, 
когда занижали объём использованных материалов и на 
этом наживались. 

В материалах прокуратуры, подготовленных специ-
ально для пресс-конференции, приводится несколько 
фактов нарушения технологии при ремонте дорог. В За-
донском районе, например, обследование дороги, отре-
монтированной ещё в прошлом году, показало, что под-
рядчик на некоторых участках не выдержал проектную 
толщину асфальтового покрытия. Вместо 5 см асфальт 
местами имел толщину от 3,6 до 4,7 см. После прокурор-
ской проверки подрядчик привёл толщину покрытия  На вопрос журналистов о коммунальной аварии в районе кольца трубного завода Геннадий Анисимов ответил,  

 что власть отреагировала правильно, вмешательства прокуратуры не потребовалось 
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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •
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Врачи рассказали, кому и когда во взрослом возрасте 
нужно делать прививки

Е сли кусает неизвестная собака, то сомнений не возни-
кает: не введёшь вакцину — есть риск умереть от бе-
шенства. С увеличением числа вспышек кори многие 

озаботились и тем, нужно ли взрослым сейчас защищаться 
от этой инфекции. 

Какие прививки и в каких случаях нужны взрослым? 
Об этом «Российской газете» рассказали научный руково-
дитель сети клиник иммунореабилитации и превентивной 
медицины Grand Clinic Ольга Шуппо и врач-иммунолог 
Ольга Гурская.

Грипп
Наиболее подвержены заболеванию люди с ослаблен-

ным организмом в силу возраста, из-за плохого питания, 
нарушения режима сна, с высоким уровнем стресса или на-
личием хронических заболеваний. Им и следует прививать-
ся от гриппа в первую очередь.

— Грипп — это сезонное заболевание. Вирусы гриппа 
постоянно мутируют. Производители вакцин стараются ис-
пользовать штаммы, которые с определённой долей веро-
ятности могут появиться в следующем сезоне, — рассказала 
Ольга Шуппо. — При этом грипп, как и COVID-19, относится 
к острым системным вирусным заболеваниям, которые по-
ражают разные органы и системы организма, сосуды в том 
числе, и есть также определённый процент летальности.

Вакцинация — это всегда 
дополнительная нагрузка на 
иммунитет. По сути, это мини-
заболевание, вызываемое вирусом, от 
которого делается прививка. Поэтому 
перед вакцинацией рекомендуется 
провести расширенную проверку на 
состояние иммунитета. Только по её 
итогам можно принимать решение 
о прививке. В обратном случае есть 
риск того, что вакцинация вместо 
пользы нанесёт организму вред. 
Вакцинация показана далеко не всем. 
Она должна проводиться только по 
показаниям врача.  
— Вакцинироваться могут граждане  
в возрасте от 18 до 60 лет, не 
имеющие хронических заболеваний, 
последние 30 дней не делавшие 
других прививок и не болевшие 
ОРВИ, — отмечает Ольга Шуппо. 
При прививках есть ряд 

противопоказаний: аллергические 
реакции, астма, дерматит и другие. 
— Беременным и кормящим 
грудью женщинам вакцинация 
также противопоказана. Тем более 
им нельзя прививаться живыми 
вакцинами: от кори, эпидемического 
паротита, краснухи, ветряной оспы, 
туберкулёза, жёлтой лихорадки, 
— напоминает доктор Шуппо. 
Временным противопоказанием 
для вакцинации могут стать нюансы 
текущего состояния иммунитета, 
которые выявляются лабораторной 
диагностикой. Это новые методы 
исследования, позволяющие оценить 
не только состояние иммунных 
клеток, которые есть  
в крови, но и состояние иммунитета 
определённых органов и систем. 
По словам эксперта, исследование 
желательно проводить перед любой 

вакцинацией, поскольку, когда есть 
ослабление иммунитета в конкретном 
органе или иммунитет слишком 
перевозбуждён, это повлияет на 
эффективность вакцинации или 
повлечёт ещё большие проблемы 
— хронизацию заболевания или 
развитие нового. 
— Когда иммунитет не справляется  
с чем-то и идёт хронизация 
процесса, это может спровоцировать 
извращённую реакцию иммунитета  
и формирование в некоторых 
случаях даже дополнительных 
заболеваний, — подчёркивает 
доктор Шуппо. — Минус 
декомпенсации по иммунитету ещё 
и в том, что ослабленный иммунитет 
не сможет выработать необходимое 
количество защитных антител.  
В этом случае вакцинация может 
оказаться бесполезной.

ПОДГОТОВИТЬСЯ К ПРИВИВКЕ

После перенесённого заболевания формируется имму-
нитет, но он нестойкий, его хватает примерно на шесть ме-
сяцев. Поэтому прививки от гриппа проводят каждый год 
осенью, перед наступлением эпидемического сезона.

Вирус папилломы человека
— ВПЧ — самая распространённая в мире половая ин-

фекция и очень неприятная. Вирус может спровоцировать 
развитие рака шейки матки, полового члена, ануса, рото-
глотки, — говорит Ольга Шуппо. — Вакцина максимально 
эффективна, если её ввести до начала половой жизни.

 До 26 лет имеет смысл прививаться всем. До 45 лет — 
если было немного половых партнёров, или человек уже 
много лет состоит в моногамных отношениях, или есть им-
мунодефицит, советует эксперт.

Клещевой энцефалит
— Привиться от клещевого энцефалита стоит, если вы 

проживаете или планируете поездку в эндемичный район. 
Вирус находится в слюне клеща, для заражения достаточно 
короткого присасывания, — поясняет Ольга Шуппо.

Вакцинация проходит круглый год. Используются две 
дозы, которые вводятся с интервалом от одного до семи ме-
сяцев. Полный иммунитет сформируется только после вто-
рой прививки. Поэтому вакцинацию лучше начать осенью.

Также есть вариант экстренной вакцинации (если, на-
пример, человек отправляется в регион, опасный по кле-
щевому энцефалиту, но не успел привиться заранее). По 
экстренной схеме вводят две дозы вакцины с недельным 
интервалом, спустя ещё две недели — третью дозу. Ревакци-
нация от клещевого энцефалита проводится через три года.

Корь
В соответствии с Национальным календарём прививок 

вакцинация от кори проводится для людей, которые не 
прививались, не болели или не имеют данных о двукратной 
вакцинации от кори в детские годы.

Прививают и граждан старше 36 лет, которые находятся 
в группе риска, — это медицинские работники, сотрудники 
общественного транспорта, коммунальных служб, силовых 
органов и других отраслей, работа в которых предполагает 
контакт с большим количеством людей.

Если человек оказался в очаге распространения инфек-
ции и мог контактировать с вирусом кори, ему проводят 
экстренную вакцинацию, но только в том случае, если он не 
прививался в детстве.

Столбняк
— Возбудители столбняка находятся в почве. Путь зара-

жения контактный. Бактерии попадают в организм через 
раны, ссадины, порезы. После попадания в организм бак-
терии начинают вырабатывать токсин, который проникает 
в отростки нервных клеток, вызывая спастические сокра-
щения мышц и судороги, так развивается заболевание, — 
пояснила врач-иммунолог Ольга Гурская. — При глубоких 
ранах, ранениях ржавыми предметами пострадавшему де-
лается экстренная профилактика: вводится противостолб-
нячный анатоксин. 

Но, конечно, лучше привиться от столбняка профилак-
тически. Такую прививку взрослым проводят через каждые 
10 лет после последней детской прививки, которую школь-
ники получают в 14–16 лет (то есть в 24–26 лет, 34–36 и так 
далее).

Если человек не помнит, когда он прививался от столб-
няка в последний раз, вакцинация выполняется по полной 
схеме: двукратно с интервалом в 45 дней и ревакцинацией 
через полгода.

Дифтерия
— Болеют дифтерией тяжело. Лечение антибиотиками 

малоэффективно. Поэтому детей прививают от этого за-
болевания обязательно. Формируется достаточно стойкий 
иммунитет, но не совершенный. Например, при повторной 
встрече с возбудителем вируса вероятность заболеть есть, 
но заболевание будет протекать без осложнений, — расска-
зала Ольга Гурская.

Ревакцинацию от дифтерии проводят каждые десять 
лет после последней прививки, которая выполняется под-
росткам в 14–16 лет.

Экзотические инфекции
— Почти в каждой стране есть свой список рекомен-

дованных прививок. Перед поездкой в Таиланд следует 
привиться от брюшного тифа, в Египет — от полиомие-
лита, в Индию — от гепатита А, — отмечает Ольга Шуппо.

Также в некоторых случаях туристам рекомендуется 
вакцинироваться от холеры, жёлтой лихорадки, менин-
гококковой инфекции, клещевого энцефалита. Роспо-
требнадзор следит за эпидемической ситуацией не толь-
ко в России, но и в мире и информирует об обязательных 
и рекомендованных прививках перед поездкой в ту или 
иную страну.

— Обратиться за прививками лучше заранее. Для фор-
мирования иммунитета после вакцинации требуется 2–4 
недели, плюс некоторые прививки состоят из нескольких 
инъекций с интервалом между ними. ВОЗ рекомендует 
заняться прививками за 4–8 недель до поездки, — сове-
тует эксперт.

Если в детстве вас не прививали или ваша меди-
цинская карта утеряна, пройти вакцинацию можно во 
взрослом возрасте. Врач назначит обследование: сдачу 
анализов на антитела к различным инфекциям — и со-
ставит индивидуальный календарь прививок.

_____________________________
Текст: Ирина Невинная 

Фото из архива «Первого номера»
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МНОГОХОДОВКА, ИЛИ 
ПРАВО НА ОТВЕТНЫЙ УДАР

Геостратег Андрей Школьников разбирает атаку на Израиль

З а последние 30 лет в условиях однополярного мира 
произошло серьёзное упрощение стратегической 
мысли. Двухходовки стали восприниматься высоким 

искусством, а более сложные конструкции и планы вообще 
просто перестали понимать, считая банальным везением. 

Невезение или жертвоприношение
Особенность многоходовок — противник до последнего 

уверен, что реализуется его план, в ход идут все ресурсы, по-
сле чего оказывается: его выманили, подставили, заставили 
раскрыться. Далее инициатива переходит к другой стороне, 
и оказывается: он сам вырыл себе яму. 

События 11 сентября 2001 года являются замечатель-
ным примером двухходовки, которая позволила на не-
сколько лет заморозить процессы деградации мир-системы 
Pax Americana («Мир по-американски»). Последние столе-
тия англосаксы были мастерами подобных провокаций, 
создавая условия, которые давали им право на ответный 
мощный удар, уничтожение противника. 

Говорить про хитрость евреев излишне, представите-
ли этого народа мастерски умеют притворяться, но, когда 
наблюдаешь новости из Израиля, не оставляет ощущение 
игры в поддавки: уж очень беззубо, бездарно и шаблонно 
ведут себя его граждане.  

Если в первые часы многое можно было списать на не-
ожиданность, то чем дальше, тем больше вопросов. Такое 
впечатление, что не осталось ни одного устава или ин-
струкции по безопасности, которые не нарушаются самым 
идиотским образом. Последний раз подобное было в нача-
ле 2022 года, когда в Казахстане устраивали бунт. Сетевые 
структуры проявились и развернулись полностью, после 
чего их жёстко и очень быстро зачистили. Многократно 
говорил, что если стоит выбор между хитрым замыслом  
и идиотизмом, то шансов на второе много больше.  

Наблюдаю происходящее в Израиле и пытаюсь понять: 
шлимазлы («общее невезение». — Прим. ред.) повсюду или 
мы наблюдаем жертвоприношение, чтобы получить право 
на жёсткую месть и разрубание не решаемых в других усло-
виях проблем? 

В рамках инерционного сценария перспектив у государ-
ства Израиль нет, особенно исходя из оценок ближайших 
30 лет. Выбор между плохим и очень плохим — циничной 
двухходовкой со смертью нескольких тысяч сейчас или 
новый холокост с гибелью сотен тысяч/миллионов 
через 7–10 лет. 

Примерно эти же люди совсем недавно запуска-
ли принудительную медицину, инклюзивный капи-
тализм и политическую экологию, в случае успеха 
всё это обошлось бы человечеству в сотни 
миллионов умерших в ближайшие 
десятилетия.

Неслучайность происходящего
Происходящий арабо-израильский конфликт всё боль-

ше похож на распахнутую дверь с приглашением, после 
чего арабы начали творить такое, что перед глазами встают 
Дубровка и Будённовск. Какое раздолье для антисемитов, 
сколько экспертов на глазах теряют человеческий облик, 
оправдывая страданием арабского населения откровенный 
террор. Политическое украинство и откровенная мерзость 
прочно проникли в умы. Пока ничего утверждать нельзя, 
есть несколько противоречивых версий странного поведе-
ния еврейской армии и спецслужб. 

Буду рад ошибиться, но вариант двухходовки: «про-
смотреть» действия арабов, дать им втянуться и натворить 
дел, получить casus belli для практически любых ответных 
действий, после чего жестоко ударить в ответ, переусерд-
ствовать, но остаться в своём праве на месть, — усиливается. 
Чем дольше позволяют убивать мирное население, демон-
стрируя беззубость, тем больше сомнений в случайности 
происходящего. 

Израильский Пёрл-Харбор
Показателен будет ответный удар, если армия Израиля 

одномоментно обретёт совершенно не демонстрируемые 
сейчас качества и ответ будет жестоким, рискованным, 
стратегически верным. 

В отношении репутации — если Израиль в порыве гне-
ва изгонит несколько миллионов палестинцев, превратив 
Западный берег и сектор Газа в пустыни, сюжет «нападе-
ние на Пёрл-Харбор» обретёт новое прочтение. 

(Нападение на Пёрл-Харбор 7 декабря 
1941 года — внезапная атака авиации  
и морских сил Японии на американскую 

военную базу на Гавайских островах. 
США тогда ещё не вступили 

во Вторую мировую 
войну. Эта 

атака станет для американцев оправданием морального 
права на ядерную бомбардировку Хиросимы и Нагасаки  
в 1945 году. — Прим. ред.) 

Статус войны с Палестиной и направление авианосной 
группировки США в восточное Средиземноморье, чтобы 
никто из соседей не смел мешать евреям зачищать земли, 
усиливает данный сюжет. События на бУкраине не вызыва-
ли такой поддержки, никто никуда не плыл. 

Воздержусь от окончательных оценок, слишком мало 
прошло времени и произошло событий-маркеров, надо по-
дождать, уж очень демонстративно и сверхуспешно всё про-
ходит у палестинцев, они, похоже, сами такого не ожидали 
и одурели от крови. 

Если это двухходовка, то у Израиля есть очень хорошие 
шансы закрыть для себя палестино-арабский вопрос, не 
только выгнав палестинцев, но и лишив гражданства всех 
нелояльных внутренних арабов, что засветятся в текущих 
событиях, а соблазн показать себя высок.

Противостояние Ирана и Израиля
Очень много звучит слов о противостоянии Ирана  

и Израиля/англосаксов, но мало кто может сказать 
что-нибудь за пределами штампов в отношении природы 
этой долгосрочной непримиримой вражды. В реальности, 
в будущем для неё нет оснований, кроме: так заведено, 
всем было удобно и так далее. Каждый получал в данном 
противостоянии нужный ему образ, периодически за- 
игрываясь, но не теряя основ. Принципиальная «борьба» 
с Израилем очень сильно помогала шиитскому Ирану не 
просто демонстрировать единство с суннитскими, ислам-
скими странами, но и претендовать на лидерство. США 
боролись с Ираном исходя из желания монополии власти 
в мире, подавляя фронду. 

В условиях распада глобальной мир-системы эти 
мотивы более не важны, так как Иран претендует лишь 
на статус региональной державы, сильно ограниченной  
в экспансии. В рамках сценариев многополярного мира и 
мира панрегионов Иран совершенно не мешает планам 
США, Британии, Кластера транснациональных корпора-
ций и Иудейского проекта, от слова совсем. От русских ан-
глосаксам в разы больше проблем, чем от персов. 

Не удивлюсь, если после всех красивых поз и образов 
Иран примет участие в переформатировании Ближне-
го Востока, но будет занят формированием собственной 
зоны влияния, вспоминая об Израиле по случаю. 

Для чего всё происходящее нужно евреям, понятно: 
разрубить гордиев узел проблем, убрать уязвимость, за-
чистить территорию от арабов и так далее. Если ничего 
не делать — смерть страны после 2030 года. 

Управляемый хаос
Следующий вопрос — каковы интересы США и Финин-

терна. Здесь всё просто — из Европы потоки бегства капи-
талов скоро иссякнут, нужен управляемый хаос в регионе, 
чтобы богатые арабы побежали от ужасов войны в США: 
слишком много они взяли себе воли, перестав размещать 
выручку от продажи ресурсов в западных банках. 

Интересы России на поверхности: пару месяцев про-
тивостояния на Ближнем Востоке, и о бУкраине забудут. 
Срок жизни лишённого финансовой поддержки, поста-
вок оружия, боеприпасов, ГСМ, электричества и так да-
лее украинского воинства очень быстро закончится. На 
Западе в таблоидах мелким шрифтом напишут про итоги 
борьбы/крах киевского режима, но это будет неинтерес-
но, весь мир будет пристально изучать Ближний Восток. 

_____________________
Текст: Андрей Школьников 

Иллюстратор: Виктория Папина

ЧЕМ ДОЛЬШЕ ПОЗВОЛЯЮТ 
УБИВАТЬ МИРНОЕ НАСЕЛЕНИЕ, 
ДЕМОНСТРИРУЯ БЕЗЗУБОСТЬ, 

ТЕМ БОЛЬШЕ СОМНЕНИЙ  
В СЛУЧАЙНОСТИ ЭТОГО

«
«

Ещё больше материалов эксперта на 
официальном сайте «Школьников INFO» 
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КОНЕЦ ГОСУДАРСТВА 
ИЗРАИЛЬ Динамика и варианты исхода 

войны в Палестине

В ойна против Израиля — самый пред-
сказуемый в мире конфликт. Дело в 
том, что государство Израиль нежиз-

неспособно. Это иудейский (религиозный) 
эксклав (часть территории государства, 
географически отдалённая от основной  
и окружённая территорией других стран. — 
Прим. ред.) на мусульманской территории. 
Будучи со всех сторон окружён государства-
ми с другой религиозной, национальной и 
культурной идентичностью и цивилизаци-
онными структурами, Израиль оказывается 
чрезвычайно нестабильным образованием. 
На его удержание требуется много энергии: 
военной, финансовой, политической. 

В 1948 году создатели Израиля этого не 
понимали. До эпохи деколонизации было 
ещё 12 лет, великими мировыми держава-
ми считались США, СССР и Великобрита-
ния, победившие во Второй мировой войне. 
В то время даже Китай не рассматривался 
как значимая сила, не говоря уже о Япо-
нии или Корее, тем более о каких-то араб-
ских странах Ближнего Востока. Поэтому 
с точки зрения людей, конструирующих 
это государство (самих евреев, США и даже 
СССР), Израиль был этаким культурным  
и политическим образованием, существую-
щим в пустоте и развивающимся, двигаю-
щимся в эту пустоту. 

В то время Египет оставался британской 
колонией. Сирия, бывшая французская ко-
лония, находилась под управлением Лиги 
наций. Поэтому тогда Израиль эксклавом 
не был, он им стал в 1960-е. И неслучайно, 
что это произошло при завершении ин-
дустриальной фазы на рубеже 1960–1970 
годов. Именно тогда, в 1967 и 1973 годах, 
прошли две арабо-израильские войны. 
Именно тогда и стало понятно, что Изра-
иль — эксклав, существующий в чужом ци-
вилизационном поле. 

Эксклав нужно использовать как плац- 
дарм, иначе он будет уничтожен. В 1967 
году это отчасти удалось, а вот в 1973-м — 
нет. После этого базовой стратегией США 
был Кэмп-Дэвид (в 1978 году на саммите  

в Кэмп-Дэвиде (США) было подписано 
предварительное соглашение о заклю-
чении израильско-египетского мирного 
договора. — Прим. ред.), то есть нахожде-
ние формата сосуществования Израиля  
и арабских государств. Осложнение ситуа-

ции вызвано демографическими измене-
ниями — ростом числа палестинцев. Ясир 
Арафат сделал догмой заявление: матка 
палестинской женщины — лучшее оружие 
Палестины. И, чтобы сохранить статус-кво, 
Израиль перешёл от наступательной по-
зиции к оборонительной: создал армию 
обороны Израиля — ЦАХАЛ. Для поддер-
жания численности армии Израиль был 
вынужден призвать девушек, что является 
серьёзным нарушением иудейской тради-
ции. К тому же Израилю постоянно требу-
ется помощь США — на нужды своей армии 
Израиль ежегодно получал от США 3 млрд 
долларов, и без этой помощи он уже не мог 
обойтись. 

Если посмотреть на роль Израиля  
в мировых процессах, то за время своего 
существования он не сделал ничего выда-
ющегося в науке. Оказалось, что еврейское 
население, живущее в диаспорах, то есть ра-
ботающее в США, Франции, да той же Рос-
сии, более продуктивно, чем израильское: 
у них больше нобелевских премий и более 
важных научно-технических результатов. 
Израиль не создал никаких серьёзных на-
учных инноваций ни в нанотехнологиях, 
ни в биотехе, ни в космосе. У него были за-
метные достижения, как у любой развитой 

страны, в медицине, сельском хозяйстве, 
военном деле, но это не было революцией 
научной мысли.

И с начала XXI века постепенно форми-
руется мнение, что если Израиль переста-
нет быть очагом нестабильности на Ближ-

нем Востоке, то это значительно упростит 
ситуацию в Восточном Средиземноморье 
для всех. Приведёт к новой волне миграции 
в США, Европу и, возможно, в Россию — это 
будет высококачественный антропоток, 
в котором заинтересовано большинство 
развитых стран мира. В условиях фазового 
кризиса, распадающегося мира для многих 
стран, даже поддерживающих Израиль, 
прекращение его существования рассма-
тривалось бы с точки зрения позитивных 
последствий. Ведь новый диаспорный при-
ток может дать технологический всплеск. 

Конечно, Израиль может продержаться 
ещё лет 10-15, но будущего у него нет. 

Таков исторический подход. Ситуаци-
онный ещё хуже. Для Израиля нет позитив-
ной стратегии. У Израиля нет союзников, 
кроме ЦАХАЛ и Моссад — вооружённых сил 
и разведки. Только они и смогут сохранять 
Израиль. Если что-то с ними случится, они 
ослабнут, то сразу наступит крах. Что мы  
и видим сейчас в Израиле. 

ХАМАС нанёс массированный ракетный 
удар при помощи АТГ (аналитико-терро-
ристических групп) и получил серьёзный 
успех. АТГ при этом не могут долго проти-
востоять кадровой армии — ЦАХАЛ. Уже 
освобождены захваченные территории. На 

что рассчитывали тогда палестинцы? Они 
рассчитывали, что Израиль начнёт зачист-
ку сектора Газа, которая приведёт к массо-
вой гибели гражданского населения, это  
в свою очередь вызовет недовольство во 
всём мире, особенно в арабских странах. Так 
что мы видим: война идёт под контролем  
и в соответствии с планом Палестины. 

Зачистить такой район плотной за-
стройки без больших потерь невозмож-
но. ХАМАС извлекли уроки из российско- 
украинской войны, а Израиль пока этого не 
понял. Малые террористические группы ХА-
МАС, вооружённые беспилотниками, стрел-
ковым и противотанковым оружием, в усло-
виях городской застройки победить крайне 
сложно. При условии демографического 
преимущества палестинцев длительная во-
йна — это дорога к поражению Израиля. 

Израиль совершил грубейшую ошиб-
ку, решив зачистить сектор Газа. Ему 
надо было освободить свои территории 
от АТГ и сразу пойти на переговоры. 
Можно было требовать выдачи главарей 
ХАМАС и попутно поставить вопрос, кто 
помог палестинцам внутри Израиля, то 
есть вычислить пятую колонну. Вместо 
этого Израиль стал бить авиацией по жи-
лым кварталам. В ответ на террористиче-
скую атаку ХАМАС Израиль отреагировал 
террористическими атаками на граждан-
ское население Палестины. Это очень не 
понравилось всем: и ООН, и Китаю, и Рос-
сии, и даже странам НАТО. 

К тому же в такой ситуации может на-
чаться консолидация противников Изра-
иля, и прежде всего арабских стран. Они 
пока боятся ЦАХАЛ, но по мере развития 
конфликта будут в него втянуты. А зна-
чит, нас может ожидать большая война на 
Ближнем Востоке. Сейчас вероятность та-
кой войны — 25% на 75%. Но через полгода 
или год, перед выборами в США, её вероят-
ность возрастёт до 50%. Надо иметь в виду, 
что демократы поддерживают Палестину,  
а Байден — Израиль. 

Я вижу в обострении ситуации интересы 
саудитов, Турции, очень сильные интересы 
у Британии. А вот интересы в США доста-
точно реактивные, как, впрочем, и в самом 
Израиле. В этом отчётливо просматривает-
ся кризис в управлении США и Израилем, 
и он носит, несомненно, фазовый характер. 

Примечательно, что палестинцы ис-
пользовали технику наступления, которая 
была разработана ВСУ для борьбы с ЛДНР 
ещё до начала СВО: сильный обстрел, рабо-
та диверсионных групп и затем наступле-
ние значительных сил. Точно такой же план 
применили ХАМАС, внеся изменение: вме-
сто наступления заманили ЦАХАЛ в наибо-
лее невыгодные районы боевых действий. 

Вердикт: единственные союзники Изра-
иля — ЦАХАЛ и Моссад — сильно ослабели, 
и это делает положение Израиля критиче-
ским, независимо от того, как будут раз-
виваться события в секторе Газа. А я подо-
зреваю, что положительно развиваться эти 
события не будут. Соответственно, все сла-
бости эксклава будут выявлены в ближай-
шее время. Да, мы не должны забывать, что 
у Израиля есть ядерное оружие, но его ис-
пользование на Святой земле — это точно 
конец Израиля.

________________________
Текст: Сергей Переслегин

Иллюстрация: Виктория Папина

Ещё больше текстов 
автора на канале 
«Социософт.ТВ»

С НАЧАЛА XXI ВЕКА ПОСТЕПЕННО ФОРМИРУЕТСЯ 
МНЕНИЕ, ЧТО ЕСЛИ ИЗРАИЛЬ ПЕРЕСТАНЕТ БЫТЬ 

ОЧАГОМ НЕСТАБИЛЬНОСТИ НА БЛИЖНЕМ 
ВОСТОКЕ, ЭТО ЗНАЧИТЕЛЬНО УПРОСТИТ 

СИТУАЦИЮ ДЛЯ ВСЕХ

«

«
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В Липецке открылась «Школа 
грамотного потребителя» по 
проблемам ЖКХ. На вступительное 
занятие пришли 25 «учеников».  
Тема первого урока: для чего 
необходимо общее собрание 
собственников помещений в МКД  
и как его провести. Экспертами  
по этим вопросам стали 
представители департамента ЖКХ, 
мэрии, Госжилинспекции  
и управляющих компаний. 
Далее слушатели познакомятся  
с содержанием и ремонтом 
общего имущества МКД, выяснят, 
как выбрать и заставить работать 
управляющую компанию, выстроить 
взаимоотношения  
с ресурсниками, составить 
обращение, поговорят об опыте 
работы ТОС. На каждое занятие 
предоставляется методический 
материал. А по окончании курса 
выпускники получат методичку  
со всем справочным материалом  

по изученным темам. 
Обучающий курс проходит при 
поддержке Липецкого горсовета 
и рассчитан на 10 занятий. Набор 
продолжается, любой желающий 
может стать слушателем курса. 
Каждую среду с 16 до 18 часов вас 

ждут в областной библиотеке на 
улице Кузнечной, 2.  
Если вы хотите присоединиться  
к «Школе грамотного  
потребителя»,  
звоните по телефону:  
8-903-028-03-14.

Температура за окном снижается,  
а это значит, что суммы в квитанциях 
скоро увеличатся. Самое время 
оформить субсидию на оплату ЖКУ. 
Право на компенсацию есть  
у липчан, которые тратят на оплату 
коммунальных услуг более 22% от 
совокупного дохода семьи.  
При этом они должны быть 
прописаны в помещении,  
на которое оформляется субсидия,  
и не иметь судебной задолженности 
по оплате. На льготных условиях, 
если расходы на оплату ЖКУ более 
10%, получить субсидию могут 
одиноко проживающие пенсионеры, 
одинокие матери, многодетные 
семьи, семьи с детьми- 

инвалидами, семьи, имеющие  
в составе получателей пенсии по 
потере кормильца. При этом главное 
условие для всех — среднедушевой 
доход должен быть меньше 
прожиточного минимума: для 
одного человека —  23 085,27 рубля, 
для двух —  33 624,45, для трёх —  
45 179,45 и так далее.  
Оформить субсидию на оплату ЖКУ 
можно на портале «Госуслуги» или 
в МФЦ. Для заполнения заявления 
потребуются паспортные данные, 
СНИЛС заявителя и членов его 
семьи; сведения из ЕГРН (для 
собственников жилья); реквизиты 
банковского счёта (если заявитель 
хочет получать субсидию  

через банк); документы,  
подтверждающие оплату ЖКУ  
(чеки, квитанции об оплате). 
Сведения о доходах заявитель 
указывает самостоятельно,  
справки о доходах не нужны.  
Более подробная информация — 
на сайте управления социальной 
политики Липецкой области. 

Липецкие предприниматели могут 
получить субсидию на возмещение 
части расходов по договору 
франчайзинга. Максимальная сумма 
субсидии на одного получателя 
может доходить до миллиона 
рублей. Компенсации подлежат до 
80% фактически понесённых затрат 
за текущий и прошлый годы. Сбор 
заявок продлится по 25 октября.  

Подробная информация о порядке 
предоставления субсидии, а также 
форма для заполнения заявки 
размещены на сайте мойбизнес48.
рф в разделе «Меры  
поддержки экономики». 
Подать документы можно  
в управление экономического 
развития Липецкой области по 
адресу: ул. Кузнечная, 8, каб. 206. 

Подробности по телефонам:  
22-71-35, 37-13-88, 8-800-301-7675.

ОФИЦИАЛЬНО

Кличка: Дюймовочка
Возраст: 2 месяца
Здоровье:  
обработана от паразитов, 
сделана первая  
прививка с отметками  
в ветпаспорте.  
Будет стерилизована  
по достижении возраста.
Особая история: 
любопытная девочка. 
Кушает самостоятельно. 
Вырастет среднего 
размера — отлично 
подойдёт как для дома, 
так и для городской 
квартиры.

Кличка: Малышка
Возраст: 2 месяца
Здоровье:  
обработана от паразитов, 
сделана первая 
прививка с отметками 
в ветпаспорте. Будет 
стерилизована по 
достижении возраста.
Особая история: может 
играть весь день со 
своими братиками  
и сестрёнками. Несмотря 
на возраст, уже 
проявляет охранные 
качества. Любит, когда  
ей чешут животик.

Кличка: Кроха
Возраст: 2 месяца
Здоровье:  
обработана от паразитов, 
сделана первая прививка  
с отметками в ветпаспорте. 
Будет стерилизована по 
достижении возраста.
Особая история: 
сестрёнка Дюймовочки, 
Малышки и Девочки.  
В силу возраста игривая 
и любознательная. 
Заглядывает в глаза 
каждому, кто приходит  
в приют, тянется  
к человеку.

Все животные приюта «Территория 
спасения» отдаются по договору об 
ответственном совместном владении  
с условием ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. Дополнительные 
вопросы о характере 
животных или условиях 
передачи можно задать 
руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао:  
8-951-309-06-00. 

Кличка: Девочка
Возраст: 2 месяца
Здоровье:  
обработана  
от паразитов,  
сделана первая  
прививка с отметками  
в ветпаспорте.  
Будет стерилизована  
по достижении возраста.
Особая история: 
любознательная и ещё 
неуклюжая кроха. Но уже 
очень самостоятельная. 
Любит играться  
и ласкаться. Будет 
отличным компаньоном.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ИЩУ ХОЗЯИНА

ШКОЛА ГРАМОТНОГО ПОТРЕБИТЕЛЯ 

КОММУНАЛЬНАЯ ЭКОНОМИЯ

КОМПЕНСАЦИЯ НА МИЛЛИОН

Управление внутренней политики 
Липецкой области совместно 
с АНО в социальной сфере 
«Гражданский Университет» 
проводит семинар для работников 
и добровольцев социально 
ориентированных некоммерческих 
организаций. Он состоится 
26 октября в 9:30 в Липецком 
государственном педагогическом 
университете имени  

Семёнова-Тян-Шанского.  
В качестве лекторов выступят 
представители управления 
внутренней политики Липецкой 
области, МАУК «Городской 
молодёжный центр».  
В ходе семинара будут 
рассмотрены вопросы, в числе 
которых: «Взаимодействие 
с ИОГВ и СМИ посредством 
информационного портала 

НКО48», «Создание рекламного 
креатива в рамках  
деятельности  
некоммерческих  
организаций», «Повышение 
лояльности аудитории».  
Место проведения:  
г. Липецк, ул. Ленина, 42,  
аудитория 226  
(2-й корпус).  
Регистрация по ссылке:

СЕМИНАР ДЛЯ ДОБРОВОЛЬЦЕВ
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ДЕВОЧКА  
С БОЛЬШИМ СЕРДЦЕМ
7 октября скоропостижно скончалась журналист Анна Черкасова. 
Ей был всего 31 год

С ложно говорить о ней в прошедшем времени. 
Аня, Анечка, Аннушка Черкасова. Она живёт  
в переписках, фотографиях, подаренных книгах  

и вещах. В сердце и памяти.

Тёплый огонёк
Наш диалог начался 10 лет назад. Я случайно попала 

на собеседование в интернет-издание, хотя после рабо-
ты на новостном портале хотелось чего-то нового. Шла  
и думала: не буду соглашаться. Настроение портила 
промозглая январская метель.

Первое, что бросилось мне в глаза при входе в офис, 
— копна чьих-то рыжих, подсвеченных новогодними 
гирляндами, вьющихся волос. Девушка с кудряшками 
говорила по телефону и звонко, как колокольчик, зали-
валась над словами собеседника. И вдруг стало так тепло 
и уютно от её смеха-колокольчика. Я внутренне согре-
лась, а ещё — захотела остаться в этом офисе.

И — началась работа. Началась наша большая, ис-
кренняя дружба. Нас шутя называли «Аня большая  
и Аня маленькая». Мы хихикали, глядя на общие фото-
графии. Аня — статная, солидная. И рядом я, еле доста-
ющая ей до плеча, — маленькая и непредставительная. 
Один из таких снимков Аня с юмором подписала: «Мы  
с тобой смотримся — лучше не придумаешь! Но — 
дружба, чë». 

Свои люди
У Аннушки есть такое свойство — мгновенно стано-

виться своей. Это подтвердят все, кто с ней общался.
— Есть люди, всё естество которых определяется 

словом «свои». Это не родня — это кто-то ближе, в ком 
есть частица тебя, — вспоминает начальник отдела куль-
турных инициатив Центральной городской библиотеки 

имени Есенина Алексей Рысин. — Есть люди, которых 
не видишь месяцами, а потом: «Здорово, Лёха». И так 
легко становится, как будто в зной прохладной водой 
умылся. Как будто тебе самого себя вернули. Того, на-
стоящего, который умел искренне мечтать и верить,  
а потому не знал слова «невозможно». 

С ней всегда хотелось поделиться главным. Я при-
сылала ей сокровенное: первые наброски рассказов. Их 
кроме Ани не видел никто. Она, как профессионал, сра-
зу замечала в любом тексте нелогичность, указывала на 
опечатки. 

Опора и якорь 
Наш фотограф Оксана Макарова как-то сказала 

очень точную фразу: «Когда человек близок тебе, он 
— твой воздух, ты дышишь им». Аннушка была и на-
шим воздухом, и вместе с тем незыблемой, надёжной 
опорой.

— За три года ты стала по-настоящему родной. 
Сколько всего с нами произошло за это время. Смея-
лись, плакали — мы. А ты всегда была нашим якорем, 
поддерживая лучшие и отсекая худшие идеи. Рассуди-
тельная, добрая, справедливая, — так говорит про Аню 
коллега Алина Больных.

— Кажется, будто знал её всю жизнь,— делится теле-  
и радиоведущий Феликс Кувшинов. — Помню, пригласил 
её в институт прочитать лекцию о работе пресс-службы. 
Студенты приветствовали её почтительно «Анна Андре-
евна». Это Аню очень развеселило. Потому что все не-
изменно звали её «Анюта, Аннушка». Она такой и была 
для нас — Анечкой. И всегда будет. Человеком с удиви-
тельно большой душой, добрыми глазами и настоящим 
смехом.

Ироничный взгляд
При всей общительности Аня была очень избира-

тельна. Коллега по работе в пресс-службе Виктория Ко-
лесникова вспоминает:

— Она не сразу принимала людей в свой мир. Это  
я узнала спустя год, когда мы сработались и крепко 
сдружились. Такая она весёлая, уютная и отзывчивая, 
что и не думаешь, что проходишь долгую проверку, что-
бы стать ей близким человеком. А ещё я восхищалась 
её самоиронией. Как-то Аня шутила — в карету скорой 
помощи её несли спасатели на носилках — прочитаете 
обо мне потом в новостях (у Ани было больное сердце. 
Последнее время она несколько раз лежала из-за этого 
в больнице).

— Парадокс в том, что вокруг неё всегда были люди. 
Они тянулись к Ане, как мотыльки к свету, — вспоминает 
коллега Елизавета Евстифеева. 

 — Аня стала другом, наставником, на которого 
всегда можно положиться, — делится коллега Наталья 
Черникова. — Интереснейший человек с потрясающим 
чувством юмора. С уходом Аннушки нашей «команды 
мечты» больше нет. И кого мне теперь ругать за выпи-
тую баночку колы?

Театральные страсти
Сама Аня частенько говорила, что у неё нет 

хобби. Но на деле у неё — масса увлечений. Аннуш-
ка — страстный коллекционер кукол. Ценитель 
красивых книжных изданий, сериалов, рукоделия 
и народного творчества. Она любила животных, 
знала французский язык и прекрасно пела. 

Главной страстью для неё стал театр. Декора-
ции, музыка, новые постановки и люди: актёры, 
режиссёры, оформители... 

— Аня была человеком большой души. В 2021 
году её пригласили на радио в передачу «Про 
театр». Очень хорошая беседа получилась. Пере-
слушала интервью... Мы будем вспоминать эту 
светлую девочку с большим сердцем, — говорит 
журналист Юлия Дружинина.

 — Аня была самым искренним, влюблённым 
фотокорреспондентом, автором рецензий и обзо-
ров наших премьер и событий, — скорбит коллек-
тив академического театра Толстого. — И просто 
другом. Который радовался, переживал, верил. 
И очень ждал премьеры и фестиваль. Спасибо за 
твою любовь. Палочки — вверх...

Высокий полёт
Наш диалог оборвался на последнем сообще-

нии в соцсетях. Она впервые не ответила. Но мы 
продолжаем его, представляя, а что бы сказала 
Аня, над чем посмеялась. Ты всегда будешь в серд-
це каждого, кто тебя знал. 

Одно из желаний — полетать вместе на воз-
душном шаре. Но Аня так и не смогла. Не успела 
— не выдержало её трепетное сердце. Верим: ты 
сейчас летишь где-то высоко на воздушном шаре. 
Смеёшься и напеваешь на французском «Je veux de 
l`amour de la joie…» («Я хочу любви, радости, хоро-
шего настроения»).

Любим. Скучаем. Помним тебя, наша Аннушка.
_____________________

Текст: Анна Дикарева
Фото из личного архива 

«

«

ЕСТЬ ЛЮДИ, ПРО КОТОРЫХ НЕ 
ПОЛУЧАЕТСЯ СКАЗАТЬ «БЫЛИ». 
ОНИ ЕСТЬ. ОНИ — ЧАСТЬ ТЕБЯ, 
ЧАСТЬ ТВОЕГО МАЛЕНЬКОГО 

ЛИЧНОГО «НАВСЕГДА»

НАШИ ЛЮДИ

 С 2018 по 2019-й Аня работала в газете «Первый номер».  
 С 2021-го по март 2023-го — в пресс-службе мэрии 

 Аня очень любила кошек.  
 Её любимец — кот Лютик 
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УПРАВА НА ВСЁ 
НАЙДЁТСЯ Для чего нужны управы и как 

они помогают липчанам

Ж ители многоэтажного дома 
на улице Шевченко, 4,  
в конце сентября забили 

тревогу. На опоре ЛЭП, расположен-
ной между школой и их двором, сло-
мался фонарь. Липчане огорчились  
и растерялись: кто и, главное, как дол-
го будет его чинить? 

Осветили проблему
Председатель территориального 

общественного самоуправления (ТОС) 
дома Людмила Демидова рассказала, 
что раньше этот участок вообще не 
был освещён. Жители постоянно об-
суждали эту проблему и в домовом 
чате, и в личных беседах. Только после 
обращения в свою управу № 17 вопрос 
удалось решить. Фонарь поставили  
в преддверии 1 сентября.

Однако вскоре кто-то его сломал. 
— Жильцы решили, что снова нуж-

но обращаться в управу, — вспоминает 
Людмила Демидова. — 22 сентября 
отправили запрос. На помощь пришёл 
руководитель Максим Валентинович 
Бабкин. Буквально в считанные часы 
проблема разрешилась — фонарь за-
менили. Теперь мы спокойны за де-
тей, которые идут из школы после 
второй смены или с занятий в секци-
ях. От лица всех соседей хочу поблаго-
дарить руководителя управы за содей-
ствие! Дом у нас большой, ситуации 
по вопросам благоустройства возни-
кают всякие: покосить траву, помочь  
с клумбами. Работники управы помо-
гают оперативно их решать.

Управная точка
Однако далеко не все жители знают, 

что такое управа, ведь этот исполни-
тельный орган появился в нашем городе 
сравнительно недавно — 1 июня. Управы 
сменили территориальные управления 
и вошли в структуру департамента раз-
вития территории. За каждой управой 
закреплена территория определённого 
избирательного округа. 

Главная задача управ — оператив-
ное и эффективное решение проблем 
жителей. Сотрудники — представи-
тели департамента развития терри-
тории — помогают горожанам в во-
просах содержания, благоустройства 
и развития территории, следят за 
соблюдением санитарного порядка. 
Специалисты работают вместе с Сове-
том общественного самоуправления 
(СОС), депутатом округа, ТОСами, ак-
тивными жителями.

— Такой вид коммуникации по-
казал себя с хорошей стороны. Мы 
всегда близко общались с жителями, 
помогали им. Но сейчас как руково-
дители и сотрудники управ стали ещё 
ближе к липчанам, к их проблемам. 
Появилось больше возможностей для 

связи со всеми структурами адми-
нистрации, соответственно, быстрее 
решаем проблемы горожан, — про-
комментировал руководитель управы  
№ 17 Максим Бабкин.

Всего в Липецке действует  
19 управ. У каждой свой руководитель 
и контактные данные для связи с го-
рожанами.

Липчане могут обратиться в упра-
ву по вопросам благоустройства и 
развития территории, наведения са-
нитарного порядка, получить кон-
сультации.

— Все возникающие трудности  
и вопросы оперативно решаются с на-
шей управой. Для нас Максим Вален-
тинович — мини-мэр, — подчеркнула 
Людмила Шевченко. 

Правда, сами главы управ сму-
щаются, когда их так называют. Они 
поправляют: всё-таки они именно 
руководители управ. Ведь главная их 
задача — помогать жителям в управ-
лении домом и его территорией. 

_______________________
Текст: Анна Дикарева
Фото: Сергей Паршин

Левобережный округ: 
● управа № 1, ул. Моршанская, 
7, тел.: 43-96-73, 43-96-85,  
Николай Семёнович 
Перевозчиков; 
● управа № 2, ул. Писарева, 1, 
тел.: 43-86-97, 43-86-95, Галина 
Александровна Старкова; 
● управа № 3, пр. Мира, 30,  
тел.: 43-12-10, 25-10-03, 
Александр Сергеевич Проселков.

Октябрьский округ: 
● управа № 4,  
ул. Коммунистическая, 20,  

тел.: 36-70-29, Елена 
Николаевна Леонова; 
● управа № 5,  
ул. Механизаторов, 15, тел.: 
38-77-75, 38-79-08, 38-78-13, 
Евгения Юрьевна Комолых; 
● управа № 6,  
ул. Механизаторов, 15, тел.: 
38-77-75, 38-79-08, 38-80-21, 
Александр Владимирович 
Семенихин; 
● управа № 7,  
ул. Механизаторов, 15,  
тел.: 38-77-75, 38-78-13, 38-
75-56, Анна Александровна 
Бородина; 

● управа № 8,  
ул. Механизаторов, 15,  
тел.: 38-77-75, 38-75-56, Татьяна 
Алексеевна Дымова.

Советский округ: 
● управа № 9, ул. Космонавтов, 
56а, тел.: 30-94-94, 30-96-52, 
30-96-46, Наталья Михайловна 
Липатова; 
● управа № 10,  
ул. Космонавтов, 56а, тел.: 
30-94-65, 30-94-73, 30-96-51 
(руководителя пока нет); 
● управа № 11,  

ул. Космонавтов, 56а, тел.: 
30-96-52, 30-96-50, 30-94-87, 
Вячеслав Валерьевич Радин; 
● управа № 12,  
ул. Космонавтов, 56а,  
тел.: 30-94-66, 30-94-93, Юлия 
Васильевна Завалюева; 
● управа № 13, ул. Космонавтов, 
56а, тел.: 30-96-62, Елена 
Витальевна Попова.

Правобережный округ: 
● управа № 14, ул. Пролетарская, 
5, тел.: 28-03-90, Ольга Олеговна 
Торшина; 

● управа № 15, ул. 
Пролетарская, 5, тел.: 28-04-90, 
Сергей Иванович Севостьянов; 
● управа № 16, ул. Кутузова, 
1, тел.: 8-991-343-96-51, Юлия 
Сергеевна Бурлова; 
● управа № 17,  
ул. Пролетарская, 5,  
тел.: 28-04-45, 28-04-31, Максим 
Валентинович Бабкин; 
● управа № 18, ул. Кутузова, 
1, тел.: 48-28-34, Наталия 
Николаевна Шарапова; 
● управа № 19, ул. Кутузова, 
1, тел.: 8-991-343-97-15, Ольга 
Вячеславовна Крутых.

Узнать, к какой управе относится 
ваш дом, можно  
с помощью сайта  
или по номеру  
телефона  
приёмной  
департамента:  
22-13-30. 

УПРАВА ПОМОЖЕТ

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

 На улице Шевченко благодаря помощи управы заменили фонарь.  
 Главная задача управ — оперативно и эффективно решать проблемы жителей 
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ОКТЯБРЬСКАЯ СМЕНА
Мэр города проверила, как продвигается реконструкция культурного центра

Виюле 2022 года стартовал капитальный ремонт Го-
родского дворца молодёжи «Октябрь». На рекон-
струкцию здания из бюджетов разных уровней, в том 

числе по нацпроекту «Культура», выделено около 900 млн 
рублей.

Вместе с мэром на выездном совещании присутствовали 
начальник управления культуры и туризма Ирина Крем-
нёва, вице-мэр — председатель департамента архитектуры 
и градостроительства Светлана Сурмий и руководитель 
подрядной организации ООО «Липецксантехмонтаж-1» 
Андрей Бугаков.

Полное обновление
В здании меняют практически всё: кровлю, инженер-

ные коммуникации. Благоустраивают прилегающую терри-
торию. «Октябрь» станет многофункциональным концерт-
ным залом, где помимо проведения различных массовых 
культурно-досуговых мероприятий планируют организо-
вывать семинары и конференции, образовательные и биз-
нес-форумы, стратегические сессии.

Каждый уголок здесь станет функциональным. Так, 
большие окна на первом этаже можно будет закрывать ру-
лонными шторами. Это даст возможность использовать 
дополнительную площадку для проведения конференций.

Конференц-зал и зал для репетиций
Под конференции можно трансформировать и малый 

зал, пояснила архитектор ООО «САГАЛпроект» Евгения 
Мигунова. Именно с него Евгения Уваркина начала осмотр 
работ.

— Малый зал будет использоваться не только для ка-
ких-либо мероприятий, но и как конференц-зал и зал для 
репетиций, — пояснила Евгения Мигунова. — Одна стена 
будет зеркальная, с балетным станком. Чтобы она не отвле-
кала внимание, здесь предусмотрены шторки в одном цвете 
с ЗD-панелями, при зашторивании визуально всё будут вы-
глядеть как единая стена. В большом и малом залах устано-
вят видеопанели.

— В малом зале завершили стяжку пола, — доложил 
Евгении Уваркиной Андрей Бугаков. — Теперь переходим 
в большой. Затем начнём обшивать стены гипсокартоном. 
Сейчас на объекте работают 88 человек.

— Если необходимы дополнительные силы, привлекай-
те ещё людей. Главное, чтобы работа не замедлялась, — про-
комментировала глава города. — Кроме того, необходимо 
детально проработать вопрос с основным и сценическим 
освещением. И показать визуализацию проекта нашему гу-
бернатору.

Точка притяжения
На цокольном этаже обустроят гримёрные, гардероб, 

помещения для занятий вокалом, технические помещения.
На втором этаже будут располагаться большой зал  

и служебные помещения. 

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Здесь сохранили старые витражи, выполненные из 
цветного стекла. Для безопасности посетителей их закроют 
стеклом и сделают красивую подсветку. 

Появится и небольшое кафе. Предполагается, что его 
двери будут открыты и для сотрудников, и для посетите-
лей. Тут же запланированы арт-пространства для различ-
ных выставок. За чашечкой кофе липчане смогут лицезреть 
произведения искусства, общаться и делиться идеями. 

— «Октябрь» должен стать точкой притяжения для 
молодых людей. Чтобы здесь всегда было оживление — 
выставки, встречи, мероприятия, — прокомментировала 
Евгения Уваркина. — Это место не должно закрываться от 
липчан на ключ, оно должно быть доступно для всех, с утра 
и до вечера. 

От обивки кресел до цвета ковра
На встречу пригласили дизайнеров и архитекторов, 

которые ознакомили главу города с отделочными матери-
алами. Совместно были выбраны цветовые решения пола, 
мебели, потолка и стен внутри помещений. 

— В качестве отделочного материала будем использовать 
кортеновскую сталь — это легированная сталь, устойчивая 
к атмосферной коррозии. Потолки планируем сделать из 
гипсокартона, посмотрим, насколько они вписываются  
в нашу визуализацию, — рассказала Евгения Мигунова.

Также в фойе первого и второго этажей предусмотрен 
реечный потолок — он съёмный. Его установят в местах, где 
будет проходить вентиляция, поскольку разобрать рейки 

проще, чем гипсокартон. Схема по потолку у архитекторов 
уже готова, остаётся дождаться материалов и воплотить 
идею в жизнь. 

По плану обивка мебели должна быть в светлых тонах, 
но не слишком маркой, гармонировать с цветовым реше-
нием потолка, стен и пола. Так, малый зал будет отделан  
в благородных тёмных тонах. 

Зима близко
Мэр также обратила внимание на вопрос с отоплением 

здания. Приближается зима, с каждым днём всё холоднее. 
Рабочим сложно трудиться в таких условиях. Поэтому она 
поручила как можно скорее решить проблему. 

Кстати, в конце сентября строители завершили ремонт 
фасада и сделали архитектурную подсветку. Центральную 
часть «Октября» облицевали композитными материала-
ми светлых оттенков. По словам Андрея Бугакова, до конца 
октября планируется завершить на 100% благоустройство, 
фасад и кровлю.

Работа на опережение
Мэр города была довольна тем, что подрядчик идёт по 

графику и есть все шансы завершить работы значительно 
раньше срока. 

— Реконструкция «Октября» — большой проект, кото-
рый даст стимул к развитию сферы культуры. Дворец станет 
современным пространством, откроет новые возможности 
для творческой и увлечённой молодёжи. Срок окончания 
работ — декабрь следующего года, но подрядчик прикла-
дывает все силы, чтобы обновлённый «Октябрь» открыл 
свои двери ко Дню города в 2024 году, — подытожила Ев-
гения Уваркина.

После реконструкции ГДМ «Октябрь» сможет прини-
мать более 700 посетителей сразу. Здание будет доступно 
для маломобильных граждан — для удобства людей с огра-
ниченными возможностями здоровья здесь оборудуют про-
сторные коридоры и дверные проёмы, парковочные места.

Кинотеатр «Октябрь» с двумя зрительными залами 
был открыт в 1990 году. Наверное, нет ни одного липчани-
на, который бы в своё время не побывал в нём. Самые ожи-
даемые кинопремьеры показывали здесь, самые известные 
артисты приезжали давать концерты именно сюда. В 2012 
году, ещё при мэре Михаиле Гулевском, шли разговоры о 
его продаже в частные руки. Однако от идеи отказались и 
со временем его перепрофилировали в молодёжный центр. 
Более чем за 30 лет в здании ни разу не проводился капи-
тальный ремонт. Будем надеяться, что возрождение «Ок-
тября», какое бы название он ни носил — ККЗ, ГДМ или 
многофункциональный концертный зал, — будет поистине 
впечатляющим, и мы больше не увидим в залах распрода-
жи меховых шапок. 

_______________________
Текст: Анжелика Пишикина

Фото: Александра Пастушенко

 Благодаря нацпроекту «Культура» кинотеатр «Октябрь» преобразится  
 в многофункциональный культурный центр. На его реконструкцию из бюджетов всех уровней выделили 900 млн рублей 

 Архитектор ООО «САГАЛ-проект» Евгения Мигунова  представила  
 мэру Евгении Уваркиной проект внутренней отделки «Октября» 

 Так будет выглядеть фойе первого этажа 
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ОТЦЫ-МОЛОДЦЫ
В городском Совете торжественно наградили лучших пап Липецка

Накануне Дня отца, который от-
мечается в третье воскресенье 
октября, в Липецке чествовали 

10 лучших отцов — настоящих мужчин, 
для которых благополучие близких, се-
мейные ценности и долг всегда на пер-
вом месте. День отца в России учреждён 
в 2021 году. 

— В нашем регионе чествуют отцов  
с 2008 года. И каждый год мы выражаем сло-
ва огромной благодарности тем, кто считает 
своим долгом и своей важной работой вырас-
тить детей, дать им достойное будущее. Раз-
решите поздравить вас, дорогие наши отцы, 
с этим замечательным праздником. С днём 
отца! С днём настоящего мужчины, защит-
ника, плеча, на которое можно положиться. 
Мира и уюта вашим семьям, спокойствия  
в душе, уверенности в завтрашнем дне и, ко-
нечно же, процветания! — обратилась к отцам 
вице-мэр Анна Шамаева. 

Главный урок для детей
Медицине Илья Аронович посвятил 

35 лет жизни. За добросовестный труд  
и профессиональное мастерство награж-
дён нагрудным знаком «Отличник здра-
воохранения», имеет почётное звание 
«Заслуженный работник здравоохранения 
Липецкой области». Его жена Светлана 
Алексеевна — акушер-гинеколог. Благо-
даря ей на свет появилась не одна сотня  
малышей. 

У супругов двое сыновей, и каждым 
родители очень гордятся. Старший сын 
Максим пошёл по их стопам. Он военный 
врач, подполковник медицинской службы, 
ветеран боевых действий. Младший Яков 
— заместитель директора Московского фи-
зико-технического института.

Илья Аронович любит проводить время 
с семьёй, особенно со своими тремя внуками. 
Все вместе они часто путешествуют по России.

— Самое главное в доме — это уважение 
друг к другу. Без него семью не построишь, 
— уверен Илья Аронович. — Доброта, любовь  
к Родине, честность — этому я учил своих де-
тей в первую очередь. И, конечно, быть поря-
дочными людьми и беречь друг друга. 

Горжусь своими парнями
Фомины — трудолюбивая многодетная се-

мья. На производстве Максим Владимирович 
обеспечивает правильную техническую экс-
плуатацию и бесперебойную работу электрон-
ного оборудования. Говорит, что нет такого 
прибора, который он не смог бы починить. 

Глава семьи старается держать себя в фор-
ме и в свободное от работы время занимается 
велоспортом и плавает в бассейне. В качестве 
отдыха предпочитает рыбалку. 

— Все мои трое сыновей часто бывали  
у меня на работе и все как один загорелись же-
ланием стать инженерами, — рассказал Мак-
сим Владимирович. — Старший Юрий трудил-
ся со мной. С октября прошлого года он в зоне 
проведения СВО — вместе с другими ребятами 
защищает страну. 

Средний сын Виталий закончил метал-
лургический колледж и работает наладчиком. 
Младший Артемий учится в школе и занима-
ется дзюдо, имеет чёрный пояс. Планирует 
пойти по стопам отца. 

— Я горжусь своими парнями и всегда им 
об этом говорю. Куда бы ни пришли с семьёй, 
их всегда хвалят, а мне очень приятно. Настоя-
щие мужчины растут. Главное, чтобы честные 
были. С родителями, друзьями, самими собой. 

Нет ничего важнее семьи
Сергей Александрович более 20 лет на 

военной службе, ветеран боевых действий — 
выполнял специальные задачи в составе рос-
сийской группировки в Сирии. Кандидат в ма-
стера спорта по военному многоборью.

14-летний сын Александр занимается сме-
шанными единоборствами, имеет II юноше-
ский разряд по всестилевому карате. Дочка 
Мария — победитель олимпиад по математике 

и русскому языку. Увлекается театральным ма-
стерством, рукоделием и рисованием. Млад-
ший Михаил учится в четвёртом классе, зани-
мается кораблестроением, имеет II юношеский 
разряд по плаванию и серебряный значок ГТО.

В свободное время семья Яковенко любит 
ходить в походы. По мнению Сергея Алексан-
дровича, растить детей надо на собственном 
примере, с любовью и уважением:

— Нет ничего важнее семьи. Особенно по-
нимаешь это, приходя домой со службы. Дети 
рассказывают, как прошёл их день, делятся 
своими успехами, переживаниями. Сразу все 
заботы и усталость отходят на второй план.

Собраться всей семьёй
Алексей Николаевич — участник про-

граммы «Лидеры группы НЛМК-2020».  
В 2012 году защитил диссертацию на соис-
кание учёной степени кандидата техниче-
ских наук, по теме диссертации опублико-
ваны девять научных работ. Автор шести 
патентов на изобретения. Награждён по-
чётным знаком НЛМК I степени и почётной 
грамотой Министерства промышленности 
и торговли РФ. 

Алексей Николаевич признаётся, что 
очень любит и ценит жену Наталью за её 
терпение и умение находить силы на всю 
большую семью. 

Их старшая дочь Александра — студент-
ка 3-го курса стоматологического факуль-
тета Рязанского медуниверситета. Призёр 
танцевальных конкурсов, имеет II разряд по 
лыжам. Волонтёр. Сын Андрей — курсант 
Военно-воздушной академии имени Жуков-
ского и Гагарина. Имеет I разряд по пулевой 
стрельбе и золотой значок ГТО. Сын Иван 
— командир отделения в калининградском 
филиале Нахимовского училища. Участник 
парадов в честь Дня Победы. Занимается ру-
копашным боем. Сын Василий только пошёл 
в первый класс. Двое младшеньких — Елисей 
и Мария — дома с мамой. 

Как и в любой семье, у Осековых есть свои 
традиции. 

— С сыновьями ходим в баню. Заварива-
ем ароматный чай, топим печь, запариваем 
веники. Сейчас похолодало, как раз самое 
время начать банный сезон, — улыбается 
Алексей Николаевич. — Но больше всего 
ценны моменты, когда мы собираемся всей 
семьёй. Старшие дети разъехались, поэто-
му нечасто удаётся побыть вместе. Ждём  
с нетерпением Новый год — наш любимый 
праздник. 

Быть примером мужа и отца
Александр Иванович в силу непростой 

службы часто бывает в разъездах и коман-
дировках, поэтому тремя детишками за-
нимается супруга Юлия. За свою службу 
участковый получил медали МВД России 

Илья Львович,  
отец 2-х детей, заведующий лёгочно-
хирургическим отделением Липецкого 
областного противотуберкулёзного 
диспансера

Максим Фомин,  
отец 3-х сыновей, инженер участка 
промышленной электроники  
и автоматики АО «ЛИМАК» 

Cергей Яковенко,  
отец 3-х детей, начальник группы 
обслуживания самолётов авиацентра, майор

Алексей Осеков,  
отец 6-х детей, начальник управления 
планирования дирекции ремонтного 
комплекса ПАО «НЛМК»

Александр Фомин,  
отец 3-х детей, участковый отдела № 8 
УМВД России по Липецку
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Мордасовы воспитали прекрасных сыно-
вей — Владислава, Владимира и Сергея. Сер-
гей Иванович награждён почетным знаком 
«За верность отцовскому долгу». 

Владислав работает пожарным в управле-
нии государственной противопожарной спаса-
тельной службы. Неоднократно спасал людей 
на пожарах и при ликвидации последствий 
ДТП. Награждён ведомственным знаком отли-
чия МЧС «За заслуги». Член Российского сою-
за писателей. Владимир — участник военной 
операции в Сирии. Награждён медалью орде-
на «За заслуги перед Отечеством» II степени. 
Принимал участие в СВО. Младший Сергей 
работает на НЛМК.

— Как военный, я всегда держал своих 
парней в строгости. Дисциплина, уважение 
к старшим, любовь к близким — это самое 
главное, — считает Сергей Иванович. —  
У нас в семье традиция была, когда дети 
были маленькими. На день рождения мы 
делали семейную газету: писали там стихи, 
приятные пожелания имениннику, рисун-
ки, клеили картинки и фото. 

Вырастить специалиста
Денис Владимирович отмечен благо-

дарственным письмом НЛМК и почётными 
грамотами дирекции машиностроительного 
комплекса.

— Мы с супругой Оксаной вместе уже 28 
лет. Растить детей старались своим примером 
— в уважении, любви и мире. Старший сын 
уже свою семью создал. Вот помогаю ему ре-
монт делать. Сейчас уже не так часто видим-
ся, но вообще у нас много общих увлечений. 
Например, зимой катаемся на лыжах и конь-
ках, а в тёплое время года выезжаем на дачу, 
которую, к слову, тоже строили общими уси-
лиями. Могу с уверенностью сказать, что у нас 
очень дружная и сплоченная семья.

Старший сын Алексей окончил с красным 
дипломом металлургический институт ЛГТУ. 
Работает инженером в дирекции по иссле-
дованиям и разработкам новых продуктов 
НЛМК. Сын Артём — студент третьего курса 
физико-технологического факультета ЛГТУ. 
Дочь Ангелина поступила в Саратовскую госу-
дарственную юридическую академию. 

________________________
Текст: Анжелика Пишикина

Фото: Александра Пастушенко  
и из личного архива героев

Дочь Ирина работала в инфекционном 
госпитале для помощи больным COVID-19, 
развёрнутом на базе областной инфекцион-
ной больницы. Сейчас трудится в Москве.

— Очень горжусь своими детьми, — го-
ворит Сергей Васильевич. — Жаль, что ви-
димся не так часто, как хотелось бы. Когда 
они приезжают с внуками, это настоящий 
праздник. 

Семейная газета  
на день рождения

Сергей и его супруга Ирина вместе 
почти 50 лет. В 2021 году супруги были 
награждены медалью «За любовь и вер-
ность». Он военный, а она всегда была 
рядом с ним, куда бы его ни направляли 
по долгу службы. Сергей Иванович уча-
ствовал в боевых действиях в Афганистане 
и Чечне. Награждён медалями «За безу-
пречную службу» III степени, «За большой 
личный вклад в разработку, испытания, 
производство, ремонт и обеспечение экс-
плуатаций самолёта-штурмовика Су-25  
и его модификаций». 

вального коллектива Dance Class Show kids, 
в составе которого неоднократно побеждала 
в городских и региональных конкурсах. Сын 
Федосей — школьник и участник патриоти-
ческого движения «Юнармеец». Занимается 
баскетболом.

Всегда оставаться человеком
Николай Георгиевич известен в городе 

своей добровольческой деятельностью. Яв-
ляется действующим членом «Боевого брат-
ства» и «Ветеранского братства». Общий 
стаж службы подполковника запаса — 26 
лет. Награждён медалями за безупречную 
воинскую службу. После увольнения в запас 
трудится на хлебозаводе, где в 2017 году при-
знан лучшим оператором ПАО «ЛИМАК». 

Дочь Галина работает консультантом 
отдела регулирования контрактной систе-
мы управления финансов Липецкой обла-
сти. Автор многочисленных волонтёрских 
проектов. Волонтёр-медик.

Дочь Наталья — ведущий токсиколог 
филиала ФГБУ «Россельхозцентр» по Ли-
пецкой области. Многократный победи-
тель волонтёрских конкурсов.

— Самое главное в воспитании — на- 
учить ребёнка всегда, во всех обстоятель-
ствах оставаться человеком. Порядочность, 
доброта, ответственность за вверенное тебе 
дело превыше всего, — считает Николай 
Георгиевич. — Из любой трудной ситуации 
можно найти выход, ведь хороших людей 
всегда больше. 

Врачебный выбор
«С любовью к медицине и друг другу» 

— эти слова, безусловно, можно отнести  
к семье Корабельниковых. Сергей и Елена 
— пример крепкого, сплочённого меди-
цинского союза. Вот уже 33 года супруги 
живут не только заботами семьи, но и про-
фессиональными интересами друг друга. 
Елена трудится анестезиологом в детской 
больнице. Сергей Васильевич награждён 
благодарностью министра здравоохране-
ния России. В 2023 году занесён на Доску 
почёта «Трудовая слава здравоохранения 
Липецкой области». 

Сын Дмитрий — санитарный врач, жи-
вёт в Санкт-Петербурге. 

ДЕНЬ ОТЦА

«За отличие в службе» III и II степени. Ког-
да Юлия забеременела во второй раз, Фо-
мины и подумать не могли, что сразу ста-
нут многодетной семьёй. 

— Пришли на первое УЗИ, а там — двой-
ня, — рассказывает Александр Иванович. — 
Супруга заплакала, а я был безумно счастлив. 

Старшая дочь Анастасия занимается 
греблей в школе олимпийского резерва по 
водным видам спорта. Двойняшки Матвей 
и Ярослав ходят в спортивную секцию бое-
вых искусств. 

— Когда выдаются выходные и хорошая 
погода, мы с ребятами выезжаем на ры-
балку. Отсутствие городской суеты и шума 
позволяет нам полностью сосредоточиться 
на общении и насладиться природой. Ста-
раюсь научить их всему, что знаю, передать 
опыт. Надеюсь, что для своих детей я всегда 
буду хорошим примером мужа и отца. 

Дать детям выбор
Андрей Николаевич убеждён: залог успе-

ха в воспитании детей — полное доверие:
— Если мой ребёнок принял решение или 

выбрал свой путь, я не буду его ломать, отгова-
ривать и настаивать. Даже если его идея мне 
чем-то не нравится. Я даю возможность сво-
им детям самореализовываться. Чрезмерно 
ограждая от всего, мы мешаем им взрослеть, 
совершать собственные ошибки и получать 
опыт, который пригодится в будущем. 

Андрей начинал свою карьеру в Соколь-
ском театре. В своё время выступал на сцене 
ДК ЛТЗ, много лет проработал на радио. От-
мечен президентом и оргкомитетом «Побе-
да» памятной медалью «75 лет Победы в Ве-
ликой Отечественной войне 1941–1945 годов», 
награждён грамотой комитета Государствен-
ной думы по информационной политике, ин-
формационным технологиям и связи.

С супругой Андрей Николаевич в этом 
году отметили серебряную годовщину свадь-
бы. Оксана занимается домом и детьми, под-
держивает мужа во всех его проектах. 

Старший сын Даниил в прошлом году 
окончил техникум общественного питания. 
Летом вернулся из армии, где был отмечен 
за добросовестную службу. Карьеру планиру-
ет построить в силовых структурах. 

Дочь Вера учится в школе и является за-
местителем председателя совета школы по 
пионерской организации. Участница танце-

Андрей Антонов,  
отец 3-х детей, директор МАУК «ГДК» 

Николай Матюта,  
отец 2-х дочерей, оператор на 
производстве на липецком хлебозаводе 
№ 5 АО ПК «ЛИМАК»

Сергей Корабельников,  
отец 2-х детей, заведующий инфекционным 
отделением № 1, врач-инфекционист ГУЗ 
«Липецкая областная клиническая больница»

Сергей Мордасов,  
отец 3-х сыновей, ведущий специалист 
по охране труда санатория «Лесная 
сказка»

Денис Степанов,  
отец 3-х детей, ведущий инженер-
технолог цеха металлических 
конструкций НЛМК
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Первая мировая 
В Липецком историко-культурном музее  
(ул. Космонавтов, 2) продолжает работу 
выставка «Вспоминая Первую мировую 
войну 1914–1918» (6+) — проект сообщества 
историков, исследователей, поисковиков, 
объединённых интересом к изучению истории 
Первой мировой войны. 
Участники проекта создали передвижную 
выставку оригинальных предметов униформы, 
снаряжения, наград, знаков различия стран-
участниц Первой мировой войны, предметов 
той эпохи, связанных с событиями 1914–1918 
годов, находок поисковиков, обнаруженных 
на полях сражений в Латвии и других районах 
боевых действий, сообщает пресс-служба 
музея.  
Одна из целей проекта — создание галереи 
фотографий наших близких и родных — 
участников великой войны, которая станет 
частью экспозиции выставки. 
— Наш проект настроен на динамическое 
развитие, — рассказал автор идеи и концепции 
выставки Фёдор Пущин, — каждый его блок 
будет постоянно пополняться и расширяться. 
Это и непосредственно сами предметы военной 
истории из частных и музейных коллекций, 
фотографии, письма и воспоминания солдат 
и офицеров Русской императорской армии, 
материалы полевых поисковых экспедиций. 
В перспективе мы не исключаем и появления 
новых блоков и даже создания постоянно 
действующей экспозиции. На сегодняшний 
день практически каждый экспонат, связанный 
с историей Первой мировой войны, который 
членам нашей команды удаётся разыскать 
в Европе и в странах, входивших в состав 
Российской империи, приобретает особую 
историческую значимость, ведь последующие 
события невероятно бурной истории ХХ века 
затмили собой великую войну  
и подвиги её героев. 
Вероятно, некоторые из представленных на 
выставке экспонатов могли дойти до наших 
дней  
в единственном экземпляре. В первую очередь 
это относится к предметам быта отдельных  
полков Русской императорской армии.  
С унифицированным армейским снаряжением 
дела обстоят лучше — сохранилось достаточно 
образцов. Но особый интерес у гостей 
однозначно вызовут предметы, найденные 
поисковиками.Это части головных уборов; 
знаки различия — погоны и петлицы, пуговицы; 
элементы снаряжения — фляги, ложки, котелки, 
сапёрные лопатки, ножницы для резки колючей 
проволоки и многое другое. Организаторы 
проекта — поисковые отряды «Бумеранг-
ДОСААФ», «Витязь», «Натангия», МОО «Военная 
археология», реконструктор Егор Ермолов 
(Липецк).

Выставка продлится до 10 декабря 2023 года. 
Время работы: со вторника по воскресенье  
с 11:00 до 19:00 (касса работает до 18:00). 
Справки по телефону: 37-13-55.

Ещё больше новостей Липецкого 
историко-культурного музея на 
сайте 

«МУЗЫКА БАБЬЕГО ЛЕТА» (6+),
выставка
Музей «Городская управа»
Ул. Октябрьская, 57
Справки по телефону: 28-68-10

6 октября — 26 ноября
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КЛАССИКА И СОВРЕМЕННОСТЬ (6+),
камерный хор
Липецкий Дом музыки
Ул. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

20 октября, 18:00
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«ПОХОРОНИТЕ МЕНЯ ЗА 
ПЛИНТУСОМ» (16+),
«Большие гастроли»
Театр кукол, ул. Гагарина, 74
Справки по телефону: 34-80-40

20 и 21 октября, 18:00
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НАШ ЧИТАТЕЛЬ —  
ЭТО НАШ ЗАКАЗЧИК
Уже пять из 27 городских библи-

отек работают в новом статусе. 
Почему для модельной библио-

теки важна не только модельная внеш-
ность, но и красивое содержание, когда 
читатель превращается в соавтора; какое 
будущее ожидает бумажную книгу —  
в интервью директора Централизован-
ной библиотечной системы Липецка 
(ЦБС) Ивана Хромых.

Работа над содержанием
— Иван Александрович, библиотека 
сегодня — это...

— Библиотека сегодня — это драйв, 
это крупные мероприятия, это интерес 
людей. 

— В сентябре в Липецке открыли пя-
тую модельную библиотеку. Ею стал 
БИЦ «Социальный». В чём преиму-
щество модельных библиотек? 

— Создание модельных библиотек  
в рамках нацпроекта «Культура» откры-
вает перед нами целый океан новых воз-
можностей. Это организация простран-
ства: трансформируемые помещения, 
мебель. Например, зал, где только что 
завершилась выставка, в течение 10–15 
минут превращается в площадку ковор-
кинга, то есть для работы или проведе-
ния презентаций. Мощные компьютеры, 
удобные рабочие места, современное 
звуковое, видео- и даже специализи-
рованное оборудование: 3D-принтеры, 
интерактивная панель для проведения 
презентаций — всё это существенно 
расширяет круг наших возможностей  
и превращает пространство библиотеки 
в площадки, которые интересны и вос-
требованы у самых разных категорий 
населения.

— А книги? 
— Да, самое главное — это новые со-

временные книги, потому что книги сей-
час — это дорого. Интернет? Нет, изда-
ние, которое только что вышло, вы там 
либо не найдёте, либо его также придёт-
ся купить. А если человек любит читать 
и следит за новинками? Тогда сумма, 

необходимая для приобретения жела-
емой литературы, возрастает до весьма 
серьёзных цифр. Если же вы занимаетесь 
научной работой, вырисовывается дру-
гая проблема — очень много важнейших 
книг и статей пока существует лишь на 
бумаге. В цифровом формате их просто 
нет. То, что есть, бесплатно достать прак-
тически невозможно. А это около 500 ру-
блей за один источник. Для написания 
статьи — уже не говорю про кандидат-
скую и докторскую — их нужно десять 
и более. Вот и считайте. При этом го-
родские библиотеки дают возможность 
подписаться и бесплатно пользоваться 
книгами из базы данных электронных 
библиотек, включая «Национальную 
электронную библиотеку». 

— То есть выживет не самый силь-
ный, а умеющий адаптироваться…

— Мы стремимся соответствовать 
требованиям времени и пожеланиям 
читателей. Кроме того, есть такой за-

кон диалектики — «переход количества 
в качество». Преобразование городских 
библиотек в модельные позволяет нам 
говорить именно о качественном росте 
результатов нашей работы.

Идти от стереотипов  
к образцу
— В ЦБС входит 27 муниципаль-
ных библиотек. Их преобразова-
ние из обычных в модельные про-
должится?

— Безусловно. На сегодняшний 
день их пять: это Центральная город-
ская библиотека имени Есенина (ул. 
Космонавтов, 15/3), Военно-историче-
ская библиотека имени Водопьянова  
(ул. Гагарина, 75), библиотека имени Се-
мёнова-Тян-Шанского (ул. Ильича, 16), 
«Левобережная» (пр. Мира, 5) и «Соци-
альная» (ул. Липовская, 2а). В настоя-
щий момент в Министерство культуры 
подана заявка на перевод ещё одной би-
блиотеки в статус «модельная». Если всё 

Иван Хромых: 
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«ЧУДИКИ» (12+), 
по рассказам Шукшина
Липецкий драматический театр 
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

«В ДЕНЬ СВАДЬБЫ» (16+), 
по пьесе Розова
Театр драмы имени Толстого
Театральная площадь, 2
Справки по телефону: 25-01-36

«ШЕДЕВРЫ ЧЕТЫРЁХ СТОЛЕТИЙ» (6+), 
гитара соло и в ансамбле
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

21 октября, 18:00 21 октября, 18:00 21 октября, 17:00
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Все мероприятия в городе — 
в специальном разделе  

на сайте «Открытый Липецк»

сложится хорошо и нас поддержат, то следующей в очереди 
на преображение станет любимая многими липчанами би-
блиотека имени Бартенева (ул. Ленина, 31а). Выбор объяс-
няется просто. Во-первых, мы стараемся, чтобы в каждом 
из районов Липецка была своя модельная библиотека. Тем 
более что улица Ленина — это центр города. Во-вторых, в 
новый статус может перейти библиотека, в которой недавно 
был ремонт. Поэтому с Бартеневкой как раз всё сложилось.

— А теперь скажите: тишина должна быть в библи-
отеке?

— Тишина должна быть в библиотеке в определённое 
время и в определённых залах. Возьмём хотя бы Есенин-
ку: есть места, где человек может отдохнуть, уютно устро-
ившись с книгой, а есть локации, где в это же время идёт 
мозговой штурм, с которым понятие «тишина», как вы 
понимаете, несовместимо. Так что одно другому не мешает. 

Мероприятие —  
не галочка в отчёте
— Отгремели фестивальные лето и сентябрь. Оста-
лись ли какие-то сюрпризы на этот год?

— У нас нет задачи вроде «ни месяца без фестиваля».  
У библиотек иной подход: сегодня тот, кто приходит к нам, 
— это не только наш читатель, но и наш заказчик и, что 
особенно ценно, наш соавтор. Поэтому то, что получается  
в результате, — это идеи, талант и видение в том числе на-
ших читателей. За что мы им весьма признательны. Уже 
полюбился двор-фест «Высоцкий: твой, мой, наш» (12+), 
который начался когда-то с разговора за чашкой чая. Впер-
вые, но, видимо, не в последний раз прошёл концерт, посвя-
щённый творчеству группы «Король и Шут», где самое юное 
поколение липчан доказало: рок жив. Впереди праздник, 
на котором мы вспомним неоднозначные, но легендарные 
1990-е годы. Это будут и экспозиции знаменитых «мобил», 
и игровые приставки, и костюмы, и стилизованные фотозо-
ны, и — куда же без неё — дискотека. Мы постараемся пора-
довать всех собравшихся, погрузить их в эпоху — это важнее 
всего, ведь для нас мероприятие не галочка в отчёте, а стиль 
работы. Точную дату сообщим на нашем сайте Liplib.ru или 
в сообществе «Библиотеки Липецка» в «ВК».

— Вопрос, который очень интересует наших читате-
лей: а «Ш.К.А.F» будет?

На трёх китах
— Так каковы же основные задачи современных би-
блиотек?

— Креатив, искусство и интеллект. По моему мнению, 
вот те три кита, на которых должна базироваться работа 
современных библиотек. Креатив — это синтез культуры  
и технологий. Как раз то, что мы ярче всего видим в модель-
ных библиотеках. По направлению «искусство» мы работа-
ем со всеми его видами, включая андеграунд. Потому что 
сегодня это удивляет, а завтра становится трендом. Ведь, 
по сути, все стоящие и знаковые произведения искусства 
или целые его направления начинались именно со способ-
ности автора удивить. Естественно, здесь мы должны отде-
лять зёрна от плевел. Третье — это интеллект. В библиотеке 
нас окружают книги, сокровищницы многовекового опыта 
человека. И всё, что мы делаем здесь, происходит именно  
в пространстве книги, с непосредственным её участием. Тем 
самым мы вновь и вновь показываем людям, что можно об-
ретать знания, а затем и мудрость, не набивая собственные 
шишки, не расходуя время на бессмысленные эксперимен-
ты, но основываясь на уже имеющемся опыте предыдущих 
поколений. 

Помогаем питаться правильно
— Вы считаете, что бумажная книга в XXI веке не поте-
ряла актуальность?

— Однозначно нет. Как я уже сказал, на сегодняшний 
день большая часть важнейшей литературы существует 
лишь в печатном формате. Интернет даёт далеко не всегда 
корректную информацию. Кроме того, бумажная книга — 

это не только источник информации, но и результат труда 
человека. Иногда издание — это само по себе произведение 
искусства. Увидеть такие можно в «Музее редкой книги», 
который находится в Есенинке. Приходите, и вы поймёте, 
что это особое ощущение общения с текстом и величайшим 
созданием человеческого гения под названием книга. Знае-
те, я бы даже провёл аналогию. Представим себе организм, 
которому в день необходимо 2 000 ккал. Можно съесть бур-
гер, запить его лимонадом с кучей сахара в составе. А мож-
но съесть нормальный полноценный обед. Фастфуд тоже 
насыщает, но чем? Да и долго ли ты сможешь питаться 
фастфудом? Поэтому качественной подпитки качественны-
ми знаниями сегодня невозможно добиться без общения  
с настоящей, живой бумажной книгой.

Делимся светом
— А современный библиотекарь — кто это?

— Энтузиаст. Один из переводов этого слова звучит как 
«человек с Богом внутри». У нас работают поэты, писатели, 
блогеры, настоящие артисты. То есть библиотекарь сегодня 
— это талантливый человек, имеющий внутри некий свет, 
который он готов дарить людям. 

— Библиотекарь — это мужская профессия? 
— Ну я же здесь (смеётся). Конечно да. Это слово муж-

ского рода. Да и среди наших коллег сегодня всё больше 
мужчин. Ведь современная библиотека — это уже не тихое 
место, работая в котором можно полдня дремать, отвлека-
ясь лишь на редко заходящих читателей. Сегодня жизнь 
здесь кипит. Мы в центре крупнейших мероприятий го-
родского, областного, а порой и федерального уровней. Это 
требует живой мысли, огромного количества энергии и го-
товности ею делиться. Поэтому у профессии сейчас нет ген-
дерных или возрастных предпочтений. 

— Назовите три причины, почему сегодня нужно быть 
читателем библиотеки.

— Первая — ты развиваешь интеллект. Вторая — ты рас-
ширяешь круг своих знаний, а следовательно, интересов  
и возможностей. Третья — ты знакомишься с удивитель-
ными людьми. Отсюда и образ читателя будущего: это 
эрудированный человек, умеющий работать с информаци-
ей: грамотно её выбирать, обрабатывать и аккумулировать 
нужные знания, превращая их в опыт. Сегодня на форми-
рование общества, состоящего из таких людей, направлены 
все силы и талант сотрудников Централизованной библио-
течной системы любимого нами города Липецка. 

________________________________________________________________________
Текст: Алексей Рысин 

Фото: Алексей Рысин и из архива «Первого номера» 

КАЧЕСТВЕННОЙ ПОДПИТКИ 
КАЧЕСТВЕННЫМИ ЗНАНИЯМИ 

СЕГОДНЯ НЕВОЗМОЖНО 
ДОБИТЬСЯ БЕЗ ОБЩЕНИЯ 

С НАСТОЯЩЕЙ, ЖИВОЙ 
БУМАЖНОЙ КНИГОЙ

«

«

— Да, широкоформатный книжный арт-фестиваль 
«Ш.К.А.F» (6+) будет, но уже в 2024 году. Этой осенью 
городские библиотеки принимали другой масштабный  
и замечательный проект — Международные инклюзивные 
творческие игры. Да и модельная библиотека открывалась. 
Всё это было очень ресурсозатратно, поэтому — простите за 
каламбур — любимый «Ш.К.А.F» пришлось перенести. 

 В современной библиотеке каждый найдёт занятие по душе:  
 здесь проводят семинары для пенсионеров, арт-тусовки для подростков,  
 музыкальные и книжные фестивали 

 Ежегодно в библиотеки поступает до 7 000 новых изданий.  
 В интернете их невозможно бесплатно получить, в библиотеке они в свободном доступе для всех желающих 
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Благотворительный фонд социальной защиты «Мило-
сердие» зарегистрирован Регистрационной палатой Адми-
нистрации г. Липецка 20.04.1999 г. (свидетельство № 3740). 
Фонд создан в соответствии с Гражданским кодексом Рос-
сийской Федерации и другими законодательными актами 
Российской Федерации. Фонд осуществляет свою деятель-
ность согласно Закону «О благотворительной деятельности 
и благотворительных организациях» и согласно утверж-
дённому Уставу. Фонд является не имеющей членства не-
коммерческой организацией, учреждённой юридическими 
лицами на основе добровольных имущественных взносов, 
преследующей социальные, благотворительные, культур-
ные, образовательные и иные общественно-полезные цели. 

Учредителем Фонда является:
1. ПАО «НЛМК»

Органами управления Фонда являются:
1. Президиум Фонда
2. Директор Фонда
3. Попечительский Совет Фонда
4. Ревизор 

Президиум является высшим органом управления Фон-
да. Срок полномочий Президиума — 1 год. Основная функ-
ция Президиума — обеспечение соблюдения Фондом це-
лей, в интересах которых он создан. Президиум состоит из 
7 членов: Председатель — Мельник С.П., члены Президиума 
— Красных Е.В., Гольдин С.В., Иванова М.А., Ефимчук И.П., 
Рожкова Т.С., Великанский Р.Н. Решения об оказании благо-
творительной помощи принимаются членами Президиума 
на заседаниях Президиума. Согласно Уставу, заседания Пре-
зидиума проводятся по мере необходимости, но не реже 
одного раза в месяц. По сложившейся практике, в связи  
с большим количеством обращений об оказании благотво-
рительной помощи, заседания Президиума проводятся чаще 
1 раза в месяц. Работой Президиума руководит его Предсе-
датель, избираемый Президиумом большинством голосов.  

Директор Фонда назначается Президиумом сроком 
на один год. Директор Фонда осуществляет исполнитель-
но-распорядительные функции, проводит повседневную 
работу для реализации решений Президиума Фонда. 

Попечительский Совет Фонда является органом надзора 
Фонда. Состав: Председатель — Синюц В.И., члены Совета 
— Савин Ю.С., Прокопенко Ф.А., Архипов М.А., Литовкин В.А.

 Срок полномочий членов Совета Фонда — 1 год. Члены 
Совета Фонда могут принимать участие в заседаниях Прези-
диума Фонда по основным вопросам с правом совещатель-
ного голоса. 

Ревизор Фонда осуществляет контроль над финансо-
во-хозяйственной деятельностью Фонда. Ревизор избирает-
ся Президиумом Фонда на срок 1 год.

Благотворительные программы ФОНДА «Милосер-
дие»

Фонд осуществляет благотворительную деятельность по 
тринадцати основным направлениям (благотворительным 
программам):

1. «Новолипецкий ветеран»: (только для неработаю-
щих пенсионеров ПАО «НЛМК»).

Программа по выплатам благотворительной помощи 
неработающим пенсионерам ежемесячно в зависимости от 
трудового стажа (до 240 рублей каждому).

2. «Забота» (только для пенсионеров и ветеранов ВОВ  
и труда — бывших работников ПАО НЛМК):

Благотворительная помощь по настоящей программе 
оказывается в форме:

 а). Перечисления денежных средств Совету ветеранов 
ПАО «НЛМК» для оказания непосредственной благотвори-
тельной помощи благополучателям;

б). Проведения благотворительных вечеров-встреч;
в). Оказания благотворительной помощи остро нуж-

дающимся благополучателям в связи с экстренными бед-
ственными ситуациями: квартирными кражами, пожарами, 
разбоями на садовых участках, в связи с расходами на похо-
роны близких родственников и прочими исключительными 
случаями;

г). Оказания благотворительной помощи благополучате-
лям для приобретения лекарств, медицинского оборудова-
ния (инвалидные кресла, слуховые аппараты и т.п.), путёвок 
в санатории и т.п..

3. «Детство»: 
Благополучателями являются:
а.) Детские дошкольные учреждения (детские сады, ясли), 

детские дома-школы, школы-интернаты, детские лечебные 
учреждения (санатории, профилактории, больницы, поли-
клиники), детские оздоровительные лагеря, учреждения на-
родного образования;

б). Дети (здесь и далее — до 18 лет) и внуки работников 
ПАО «НЛМК», а также внуки лиц, имеющих статус ветерана 
войны и труда ПАО «НЛМК»;

в). Дети-сироты, проживающие в г. Липецке и Липецкой 
обл., в т.ч. воспитанники детских домов-школ и школ-интер-
натов;

г). Дети из малообеспеченных и неполных семей, де-
ти-инвалиды, дети, страдающие тяжелыми заболеваниями;

д). Матери, имеющие детей в возрасте до 3 лет, много-
детные матери/семьи;

е.). Иные лица.
Благотворительная помощь по настоящей программе 

оказывается в форме:
а). Передачи денежных средств и иного имущества за-

конным представителям благополучателей (включая пере-
дачу одежды, продуктов и т.п.);

б). Оплаты учёбы благополучателей, в первую очередь 
оплаты учёбы детей — победителей и дипломантов научных 
Олимпиад, конкурсов и т.п., а также оплаты расходов, свя-
занных с участием в них;    

в). Полной или частичной оплаты лечения благополуча-
телей, в том числе оплаты расходов, связанных с лечением 
(проезд, проживание и др.);                                                                                        

г). Оплаты благополучателям путёвок в детские оздоро-
вительные лагеря, санатории, дома отдыха; 

д). Перечисления денежных средств детским домам-шко-
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лам, школам-интернатам, детским дошкольным учрежде-
ниям, учреждениям народного образования, детским ле-
чебным учреждениям на цели, установленные настоящей 
программой. 

4. «Спорт»: 
Благополучателями по данной программе являются:
а). Детские юношеские спортивные школы (секции, клу-

бы и пр.), спортивные комплексы
и сооружения (стадионы, дворцы спорта, спортивные 

залы и т.п.), спортивные клубы;
б). Спортсмены, проживающие в Липецке и Липецкой 

области;
в). В исключительных случаях — иные лица/организации, 

в отношении которых Президиумом фонда было принято 
решение об оказании благотворительной помощи.

Благотворительная помощь по настоящей программе 
оказывается в форме:

а). Передачи денежных средств благополучателям для 
реализации целей, установленных настоящей программой; 

б). Оказания благотворительной помощи благополучате-
лям для приобретения оборудования (тренажёры, спортив-
ный инвентарь и др.);

в). Оплаты расходов, связанных со строительством, ре-
монтом и реконструкцией спортивных сооружений и ком-
плексов в целях профилактики и охраны здоровья граждан, 
поддержки спортивных организаций, клубов, секций и раз-
вития спорта в целом;

г). Финансовой поддержки спортивных организаций  
в целях пропаганды здорового образа жизни и поддержки 
в сфере физической культуры и массового спорта в целом;

д). Оплаты расходов, связанных с участием спортсменов 
(спортивных команд, клубов и пр.) в межгородских, межоб-
ластных, республиканских и международных соревнованиях;

е). Поощрения спортсменов, проживающих в г. Липец-
ке и Липецкой области, завоевавших звания: Чемпион (или 
призер) Олимпийских Игр, Чемпион (или призер) Между-
народных соревнований (Чемпионаты Мира, Европы и пр.), 
Чемпион России, путем выплаты денежных премий за до-
стижение спортивных результатов в т.ч. путем установления 
стипендий;

ж). Оплаты лечения спортсменов, в т.ч. оплаты расходов, 
связанных с лечением (оплата проезда, проживания и пр.);

з). Оплаты расходов, связанных с восстановительным от-
дыхом спортсменов.

5. «Зелёный Мир»:
Цель мероприятий, предусмотренных данной програм-

мой, — охрана окружающей природной среды и защита жи-
вотных.

Благополучателями по настоящей программе являются:
а). Заповедные зоны, парки (зоологические и пр.), лесные 

хозяйства, ветеринарные станции и лечебницы, станции по 
борьбе с болезнями животных.

Благотворительная помощь по настоящей программе 
оказывается в форме:

а). Передачи денежных средств и иного имущества бла-
гополучателям для реализации целей, установленных насто-
ящей программой;

б). Оказания благотворительной помощи благополучате-
лям для приобретения оборудования, медикаментов (вакци-
ны и т.п.), корма и т.д.

6. «Чрезвычайная ситуация»:
Цель мероприятий, предусмотренных данной програм-

мой, — содействие подготовке населения к преодолению 
последствий стихийных бедствий, экологических, промыш-
ленных и иных катастроф, к предотвращению несчастных 
случаев, в т.ч. вызванных актами терроризма; 

оказание помощи пострадавшим в результате стихий-
ных бедствий, экологических, промышленных или иных 
катастроф, социальных, национальных, религиозных кон-
фликтов, жертвам репрессий, беженцам и вынужденным 
переселенцам; содействие предотвращению социальных, 
национальных, религиозных конфликтов; улучшение мо-
рально-психологического состояния граждан; содействие 
охране и должному содержанию зданий, объектов и терри-
торий, имеющих историческое, культовое, культурное или 
природоохранное значение, и мест захоронения.

Благотворительная помощь по настоящей программе 
оказывается в форме:

а). Финансирования мероприятий, направленных на под-
готовку населения к действиям в предусмотренных насто-
ящей программой чрезвычайных ситуациях, (проведение 
лекций, подготовка к использованию средств защиты, под-
готовка к действиям по ликвидации последствий актов тер-
роризма, к предотвращению актов терроризма и т.п.); 

б). Выплаты пособий пострадавшим в результате актов 
террора и иных тяжких преступлений, повлекших послед-
ствия, подпадающие под понятие «катастрофа», в том числе 
помощь на погребение, приобретение жилья и иная благо-
творительная помощь, осуществляемая путем передачи бла-
гополучателям денежных средств и иного имущества (вклю-
чая передачу одежды, продуктов и т.п.), оплаты лечения  
и расходов, связанных с лечением (проезд, проживание  
и др.), кроме того, приобретения лекарств, медицинско-
го оборудования (инвалидные кресла, слуховые аппараты  
и т.п.), путёвок в санатории, оплаты услуг и т.п.;

в). Финансирования обращений Органов местного са-
моуправления, Правоохранительных органов и т.д. через 
Средства Массовой Информации к населению о поведении 
в случае возникновения чрезвычайных ситуаций, катастроф, 
стихийных бедствий и т.п., осуществления затрат на проведе-
ние телевизионных лекций и т.п.;

г). Финансирования дополнительных мероприятий, прини-
маемых органами правопорядка (УВД, ФСБ, МЧС) для предот- 
вращения актов терроризма на территории России;

д). Оплаты расходов, связанных с ремонтом и рекон-
струкцией зданий, объектов и территорий, имеющих исто-
рическое, культовое, культурное или природоохранное 
значение, и мест захоронения, повреждённых в результате 
катастроф, чрезвычайных ситуаций (актов терроризма и т.д.), 
стихийных бедствий и т.п.; 

е). Финансовой поддержки некоммерческих организа-
ций и общественных объединений граждан, целью деятель-
ности которых является помощь правоохранительным орга-

нам в предотвращении актов терроризма, в т.ч. поощрение 
граждан, особо отличившихся в оказании данной помощи 
(материальное поощрение, оплата операций гражданам, по-
страдавшим в результате данного вида деятельности, приоб-
ретение для них медикаментов, санаторных путёвок и т.д.);

ж). Финансирования деятельности по дополнительной 
охране зданий, объектов и территорий, имеющих истори-
ческое, культовое, культурное или природоохранное зна-
чение, и мест захоронения; финансирования проведения 
проверок жилых зданий, школ, больниц и т.п. на предмет 
наличия взрывчатых веществ, а также иных мероприятий по 
предотвращению паники среди населения. 

7. «Единовременная помощь»:
Цель мероприятий, предусмотренных данной програм-

мой, — социальная поддержка и защита благополучателей, 
улучшение материального положения благополучателей, 
содействие профилактике здоровья благополучателей, улуч-
шение морально-психологического состояния благополуча-
телей, содействие охране и должному содержанию зданий, 
объектов и территорий, имеющих историческое, культовое, 
культурное или природоохранное значение, и мест захоро-
нения.

Благополучателями по настоящей программе являются:                                                                                                 
а). Физические лица, в отношении которых Президиумом 

Фонда было принято решение об оказании благотворитель-
ной помощи;

б). Детские дошкольные учреждения (детские сады, ясли), 
детские дома-школы, школы-интернаты, детские лечебные 
учреждения (санатории, профилактории, больницы, поли-
клиники), детские оздоровительные лагеря, учреждения на-
родного образования;

в). Организации и общественные объединения, занима-
ющиеся охраной и восстановлением объектов историческо-
го, культового, культурного и природного наследия, а также 
мест захоронения;

г). Государственные и муниципальные учреждения, це-
лью деятельности которых является содействие укреплению 
престижа и роли семьи в обществе; защита материнства, 
детства и отцовства; содействие деятельности в сфере обра-
зования, науки, культуры, искусства, просвещения, духовно-
му развитию личности; а также пропаганда здорового обра-
за жизни; охрана окружающей и природной среды, защита 
животных; охрана и должное содержание зданий, объектов 
и территорий, имеющих историческое, культовое, культур-
ное или природоохранное значение, и мест захоронения.

Благотворительная помощь по настоящей программе 
оказывается в форме:

а). Перечисления денежных средств общественным ор-
ганизациям, государственным и муниципальным учреж-
дениям на цели, установленные настоящей программой,  
а также для оказания непосредственной благотворительной 
помощи благополучателям;

б). Оказания разовой благотворительной помощи остро 
нуждающимся благополучателям в связи с экстренными 
бедственными ситуациями, в том числе квартирными кра-
жами, пожарами, хищениями на садовых участках; в связи  
с расходами на похороны близких родственников; и прочи-
ми исключительными случаями;

в). Оказания разовой благотворительной помощи благо-
получателям путём передачи им денежных средств и ино-
го имущества (включая передачу одежды, продуктов и т.п.), 
единовременной оплаты лечения и расходов, связанных  
с лечением (проезд, проживание и др.), кроме того, приоб-
ретения лекарств, медицинского оборудования (инвалид-
ные кресла, слуховые аппараты и т.п.), путёвок в санатории, 
оплаты услуг и т.п.;

г). Единовременной оплаты расходов, связанных со стро-
ительством, ремонтом и реконструкцией зданий, объектов  
и территорий, имеющих историческое, культовое, культур-
ное или природоохранное значение, и мест захоронения.      

8. «Духовное развитие»:
Цель мероприятий, предусмотренных данной програм-

мой, — содействие деятельности в сфере образования, на-
уки, культуры, искусства, просвещения, духовного развития 
личности.

Благополучателями по данной программе являются:
а). Одарённые дети — учащиеся общеобразовательных, 

музыкальных, художественных школ, в первую очередь — 
победители и дипломанты научных Олимпиад, конкурсов, 
музыкальных и художественных конкурсов и т.п.;

б). Музыкальные и художественные школы, детские 
творческие клубы, студии, библиотеки, музеи, художествен-
ные галереи и т.п.;

в). Объекты, имеющие историческую, культурную, куль-
товую ценность, места захоронения;

г). Люди творческих профессий: музыканты, художники, 
скульпторы и т.д.;

д). Учреждения культуры, творческие коллективы, ан-
самбли и т.д.;

е). Некоммерческие организации, целью деятельности 
которых является содействие деятельности в сфере образо-
вания, науки, культуры, искусства, просвещения, духовного 
развития личности.

Благотворительная помощь по настоящей программе 
оказывается в форме: 

а). Оплаты учёбы благополучателей, в первую очередь 
оплаты учёбы детей — победителей и дипломантов научных 
Олимпиад, конкурсов и т.п., а также оплату расходов, связан-
ных с участием в них;

б). Установления ежемесячных стипендий одарённым 
детям;     

в). Перечисления денежных средств музыкальным и ху-
дожественным школам, детским творческим клубам, сту-
диям, библиотекам, музеям, художественным галереям  
и т.п. для приобретения необходимого оборудования (кни-
ги, инструменты, материалы и другие необходимые принад-
лежности) в целях содействия деятельности в сфере образо-
вания, науки, культуры, искусства, просвещения, духовного 
развития личности;

г). Оплаты расходов, связанных с ремонтом, реконструк-
цией, восстановлением, реставрацией объектов, имеющих 
историческую, культурную, культовую ценность и мест захо-
ронения (особенно объектов Федерального значения);
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к реализации социально значимый проект.

Благотворительная помощь по настоящей программе 
оказывается в форме Гранта — целевые средства предо-
ставляются победителю конкурсного отбора (Грантополуча-
телю) на основании договора для осуществления комплекса 
мероприятий, направленных на достижение общественно 
полезных результатов.

Цель мероприятий, предусмотренных данной про-
граммой — повышение качества жизни жителей регионов 
присутствия предприятий Группы НЛМК; поддержка со-
циально-значимых общественных инициатив, вовлечение 
активных граждан и некоммерческого сектора в решение 
социальных проблем; содействие реализации лидерского 
потенциала граждан и некоммерческого сектора; повыше-
ние компетенций участников программы в области соци-
ального проектирования и управления социальными и эко-
логическими проектами.

В программе могут принимать участие:
а) граждане, в т.ч. сотрудники предприятий Группы НЛМК 

в регионах присутствия, инициативные группы граждан;
б) зарегистрированные общественные, благотворитель-

ные, некоммерческие организации; 
в) государственные и муниципальные учреждения (вузы, 

школы, социальные учреждения и др.); 
г) зарегистрированные органы территориального обще-

ственного самоуправления.
Гранты в рамках программы предоставляются по итогам 

конкурсного отбора заявок на основании их рассмотрения 
привлеченными экспертами и Грантовым комитетом.

13. «Мы рядом»
Цель программы: поддержка и развитие волонтёрского 

движения.
В программе могут принимать участие граждане, в т.ч. 

сотрудники предприятий Группы НЛМК в регионах присут-
ствия, осуществляющие добровольную деятельность в фор-
ме безвозмездного труда в интересах благополучателей.

Благополучателями по настоящей программе являются 
жители регионов присутствия Группы НЛМК — та целевая 
аудитория, в интересах которой осуществляется благотвори-
тельная деятельность.

Благотворительная помощь по настоящей программе 
оказывается в форме предоставления волонтёрам питания, 
форменной и специальной одежды, оборудования, средств 
индивидуальной защиты, предоставления помещения во 
временное пользование, оплаты проезда до места назначе-
ния и обратно, расходы на ГСМ при использовании лично-
го транспорта, уплаты страховых взносов на добровольное 
медицинское страхование волонтёра либо на страхование 
его жизни или здоровья или в форме возмещения понесён-
ных добровольцем (волонтёром) расходов на приобретение 
указанных товаров или услуг, психологической помощи, 
содействия в психологической реабилитации, возмещения 
вреда жизни и здоровью, понесённого при осуществлении 
волонтёрской деятельности, информационной, консуль-
тационной и методической поддержки, в том числе путём 
проведения образовательных мероприятий, стратегических 
сессий, коворкингов, мероприятий по обмену опытом и пр., 
а также поощрения и награждения за добровольный труд.

 Всего за 2022 год поступило пожертвований 1 432 159 
тыс. рублей. Основные средства на оказание благотвори-
тельной помощи — 1 205 867 тыс. рублей — были пожерт-
вованы ПАО «НЛМК». Также нашими благотворителями 
являлись: АО «Стойленский ГОК», АО «Алтай-Кокс», ООО 
«НЛМК-Калуга», ООО «ВИЗ-Сталь», АО «НЛМК-Урал» и др.

На выплаты по программам в 2022 году израсходовано 
1 446 943 тыс. рублей

№ п/п Программа 2022 год

1 Новолипецкий ветеран 20 697,0

2 Детство 96 682,0

3 Спорт 782 912,0

4 Забота 44 771,0

5 Здоровье 191 175,0

6 Зелёный Мир 29 205,0

7 Единовременная помощь 54 094,0

8 Чрезвычайная ситуация 103 330,0

  9 Наука и культура 63 354,0                        

10 Духовное развитие 3 426,0

11 Липецкие вечера 7 263,0

12 Стальное Дерево 29 927,0

13 Мы рядом 20 106,0

Административно — хозяйственные расходы фонда со-
ставили 37 542 тыс. рублей. 

№
п/п Расходы 2022 год

1 Расходы, связанные с оплатой труда (включая 
начисления) 24 154,0

2 Расходы на служебные командировки 1 537,0

3 Арендные платежи и эксплуатационные расходы 4 461,0

4 Расходы на приобретение, содержание и ремонт 
основных средств и имущества 1 507,0

5          Услуги связи и консультационные услуги, налоги 3 519,0

6 Прочие 2 364,0

В соответствии со статьёй 19 п. 2 Федерального 
Закона от 11.08.1995 г. № 135-ФЗ «О благотворительной 
деятельности и благотворительных организациях»  
в результате проверок налоговыми органами нарушений 
требований не выявлено.

            
Исполнительный Директор                     Шафоростова Я.В.      
30.03.2023                                   

д). Оказания благотворительной помощи людям творче-
ских профессий на приобретение инструментов, материала 
и т.п., необходимого для реализации творческой деятельно-
сти;

е). Организации для благополучателей творческих поез-
док, командировок и т.п. в целях содействия деятельности 
в сфере образования, науки, культуры, искусства, просвеще-
ния, духовного развития личности;

ж).  Оплаты расходов, связанных с участием благополу-
чателей в выставках, конкурсах, фестивалях, концертах и т.д.

9. «Здоровье»: 
Благополучателями по данной программе являются 

лица, нуждающиеся в улучшении здоровья, учреждения 
имеющие лицензию на оказание медицинских услуг.

Благотворительная помощь по настоящей программе 
оказывается в форме:

а). Оплаты лечения благополучателей, в т.ч. оплаты рас-
ходов, связанных с лечением (проезд, проживание и др.);

б). Оказания материальной помощи благополучателям 
для приобретения лекарств, медицинского оборудования 
(инвалидные кресла, слуховые аппараты и т.п.), путевок в са-
натории профилактории;

в). Перечисления денежных средств государственным  
и муниципальным учреждениям, имеющим лицензию на 
оказание медицинских услуг, в целях социальной поддержки 
и защиты благополучателей, содействия профилактике 

и охране здоровья благополучателей, улучшения их мо-
рально-психологического состояния.

10. «Липецкие вечера»: 
Цель мероприятий, предусмотренных данной програм-

мой, — содействие социальной поддержке и защите граж-
дан, улучшение морально-психологического состояния 
граждан, содействие укреплению престижа и роли семьи  
в обществе, содействие деятельности в сфере духовного раз-
вития личности.

Благополучателями по данной программе являются:
а). Жители г. Липецка и Липецкой области;
б). Учреждения культуры, творческие коллективы, ан-

самбли, студии и т.д.;
в). Некоммерческие организации, целью деятельности 

которых является содействие социальной поддержке и за-
щите граждан, улучшение морально-психологического со-
стояния граждан, содействие укреплению престижа и роли 
семьи в обществе, содействие деятельности в сфере духов-
ного развития личности.

Благотворительная помощь по настоящей программе 
оказывается в форме: 

а). Перечисления денежных средств благополучателям 
в целях содействия в организации праздничных меропри-
ятий (массовых гуляний, вечеров, утренников, представле-
ний, карнавалов и т.п.) для жителей г. Липецка и Липецкой 
области.

б). Оплаты расходов, связанных с организацией Фондом 
праздничных мероприятий (массовых гуляний, вечеров, 
утренников, представлений, карнавалов и т.п.) для жителей 
г. Липецка и Липецкой области.

11. «Наука и культура»:
Цель мероприятий, предусмотренных данной програм-

мой, — содействие деятельности в сфере образования, 
науки, культуры, искусства, просвещения, духовного раз-
вития личности, содействие деятельности в сфере охраны  
и должного содержания памятников культуры и архитек-
туры и иных объектов, имеющих культурную, культовую  
и историческую ценность.

Благополучателями по данной программе являются:
а). Музыкальные и художественные школы, детские твор-

ческие клубы, студии, библиотеки, музеи, художественные 
галереи, и т.п.;

б). Объекты, имеющие историческую, культурную, куль-
товую ценность;

в). Учреждения народного образования, клубы, кружки, 
студии и другие организации;

г). Люди творческих профессий: музыканты, художники, 
скульпторы, писатели, журналисты и т.д.;

д). Научные работники;
е). Учреждения культуры, творческие коллективы, ан-

самбли и т.д.;
ж). Некоммерческие организации, целью деятельности 

которых является содействие деятельности в сфере образо-
вания, науки, культуры, искусства, просвещения, духовного 
развития личности.

Благотворительная помощь по настоящей программе 
оказывается в   форме: 

а). Перечисления денежных средств некоммерческим 
организациям, целью деятельности которых является содей-
ствие деятельности в сфере образования, науки, культуры, 
искусства, просвещения, духовного развития личности;

б). Установление поощрительных стипендий, единовре-
менных премий благополучателям;

в). Перечисления денежных средств музыкальным и ху-
дожественным школам, детским творческим клубам, сту-
диям, музеям, художественным галереям и т.п. для приоб-
ретения необходимого оборудования (книги, инструменты, 
материалы и другие необходимые принадлежности) в целях 
содействия деятельности в сфере образования, науки, куль-
туры, искусства, просвещения, духовного развития личности;

г). оплаты расходов, связанных с ремонтом, реконструк-
цией, восстановлением, реставрацией объектов, имеющих 
историческую, культурную, культовую ценность и мест захо-
ронения (особенно объектов Федерального значения);

д). Оказания благотворительной помощи людям творче-
ских профессий на приобретение инструментов, материала 
и т.п., необходимого для реализации творческой деятельно-
сти;

е). Организации для благополучателей творческих поез-
док и т.п. в целях содействия в сфере образования, науки, 
культуры, искусства, просвещения, духовного развития лич-
ности;

ж). Оплаты расходов, связанных с участием благополу-
чателей в научных конференциях, симпозиумах, выставках, 
конкурсах, концертах и т.д.

12. «Стальное Дерево»
Благополучателями по настоящей программе являются 

жители регионов присутствия Группы НЛМК — та целевая 
аудитория, в интересах которой осуществляется, принятый  
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ЗЕЛЁНЫЙ ДЕСАНТ
В ФОКУСЕ

О дин большой ярко-оранжевый 
грузовик, 69 человек, 100 са-
женцев и два часа работы. На 

улице 50 лет НЛМК вдоль проезжей ча-
сти высадили аллею. 

— Эту дорогу недавно отремонтировали, 
но здесь нет никаких зелёных насаждений, — 
прокомментировала инициатор акции, член 
Молодёжного парламента города Липецка 
Валерия Мязина. — Мне захотелось сде-
лать её более уютной для местных жителей 
и высадить деревья вдоль дороги. Они не 
только будут украшать улицу, но и дадут 
тень в жаркую погоду.

Воплотить идею в жизнь ребятам 
помогли депутаты городского Совета 
и благотворительный фонд «Милосер-
дие», который предоставил саженцы 
лип и дубов. В высадке деревьев приня-
ли участие студенты, школьники и чле-
ны Молодёжного парламента города. 

— Нужно как можно больше выса-
живать деревьев в городе, — рассказала 
школьница, представитель детской об-
щественной экологической организации 
«ЭкоЛидер» Фаина Спиридонова. — Та-
кой зелёный барьер делает воздух чище. 
Ведь, как известно, деревья и кустар-
ники снижают загазованность воздуха 
и запылённость.

Виды деревьев, которые высаживают-
ся, подбираются с учётом рекомендаций 
дендрологов. Липа и дуб очень устойчивы 
к городским условиям.
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По вторникам с 09:00 газету можно 
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В Левобережном округе:
• Магазин «Эталон» —  
пл. Мира, 3
• Дом Музыки —  
ул. Осипенко, 18 
• ДК «Матыра» —  
ул. Энергостроителей, 5а 
• ДК «Матыра» (Дачный) —  
ул. Писарева, 16 

В Правобережном 
округе:
• Библиотека имени Бартенева 
— ул. Ленина, 31а 
• ТРЦ «Липка» —  
ул. Баумана, 333в
• СК «Сокол» —  
ул. 40 лет Октября, 39а
• ДК «Сокол» —  
пл. Константиновой, 3

В Октябрьском округе:
• Библиотека «Проспект» —  
пр. Победы, 85
• Библиотека имени Бунина — 
ул. Студенческий городок, 11а
• Рынок «Европейский» — 
 ул. Свиридова, 9
• Библиотека имени 
Семёнова-Тян-Шанского — 
 ул. Ильича, 16 

В Советском округе:
• Центр молодёжного чтения 
— ул. Неделина, д. 31а
• Лечебно-диагностический 
центр № 1 — ул. Калинина, 1б 
• ОЦКНТ —  
ул. Космонавтов, 54а
• БИЦ «Рудничный» —  
ул. Юношеская, 23а

Информация о других точках 
распространения  
в следующем номере.

 Деревья, которые высадили, подобрали с учётом рекомендаций дендрологов 

 100 саженцев лип и дубов  
 высадили на улице 50 лет НЛМК 

 В акции приняли участие почти 70 человек: депутаты, школьники и студенты 


